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Почему деловой климат в строительной отрасли Сибири 
ухудшается|10

Экономика региона

– экономика –

Основа экономики
Промышленность является веду-
щей отраслью экономики Сибир-
ского федерального округа, ее доля 
в общем объеме производства Рос-
сии составляет 12,4%. В числе веду-
щих отраслей — добывающая и об-
рабатывающая. По данным Росстата, 
эти сегменты в последние годы по-
казывают стабильный рост. За четы-
ре месяца 2018 года объем промыш-
ленного производства в Сибирском 
федеральном округе вырос на 1,5%, а 
за весь прошлый год — на 1,8%. Экс-
порт в этот же период увеличился на 
34,8% и составил $9,8 млн.

Предприятия наращивают вы-
пуск собственной продукции во 
многом, по мнению экспертов, за 
счет кампании по импортозамеще-
нию, начатой правительством Рос-
сии еще в начале 2000-х годов. Апо-
гей ее развития пришелся на период 
санкционного противостояния с За-
падом в 2014 году.

В том же году по инициативе Ми-
нистерства промышленности и тор-
говли РФ для модернизации рос-
сийской промышленности, органи-
зации новых производств и обеспе-
чения импортозамещения был соз-
дан Фонд развития промышленно-
сти (ФРП). Целью организации ста-
ло предоставление льготных усло-
вий софинансирования проектов, 
направленных на разработку но-
вой высокотехнологичной продук-
ции, техническое перевооружение 
и создание конкурентоспособных 
производств. «Мы построили систе-
му, которая позволяет лучшим про-
мышленным проектам получать 
самое необходимое и зачастую не-
доступное — длинные и дешевые 
деньги на простых и понятных ус-
ловиях»,— прокомментировал ди-
ректор Фонда развития промыш-
ленности Роман Петруца.

Для реализации новых промыш-
ленных проектов фонд предоставля-
ет целевые займы по ставке 1%, 3% и 
5% годовых сроком до семи лет в объ-
еме 50–750 млн руб., стимулируя 
приток прямых инвестиций в реаль-
ный сектор экономики.

На территории Сибири инвести-
ции в основной капитал в первом 
квартале 2018-го выросли в сравне-
нии с аналогичным периодом про-
шлого года на 3,6%, до 2,3 млрд руб.

По источникам финансирования 
62,9% пришлись на собственные 
средства, 37,1% — привлеченные, 
9,6% — бюджетные, включая 3,9% — 
из федерального бюджета и 3,4% — 
из регионального.

Длинные бюджетные 
деньги
В Новосибирской области сразу 
шесть крупных предприятий модер-
низируют производство на средства 
Фонда развития промышленности. 
ПАО «Сиблитмаш» реализует инве-
стиционный проект технического 
перевооружения с объемом финан-

сирования 300 млн руб., на который 
в прошлом году компании удалось 
привлечь заем ФРП в сумме 150 млн 
руб. под 5% годовых. По словам ген-
директора предприятия Анатолия 
Масалова, без этой поддержки при-
обрести оборудование компании не 
удалось бы. «В настоящее время пе-
ред предприятием стоит важная за-
дача по импортозамещению в оте-
чественном машиностроении. Тех-
ническое перевооружение позво-
лит решать вопросы повышения ка-
чества производимых машин, эф-
фективности их производства, сни-
жения себестоимости. Появятся до-
полнительные конкурентные пре-
имущества по сравнению с импорт-
ными аналогами. Можно будет ве-
сти более гибкую ценовую полити-
ку. Несомненно, это позволит повы-
сить спрос, конкурентоспособность 
продукции и решить задачи импор-
тозамещения. Без привлечения зай-
ма ФРП данную задачу в ближайшие 
годы не решить»,— сообщил Ана-
толий Масалов. Обновление произ-
водственной площадки позволит до-
полнительно создать здесь около 50 
новых рабочих мест, увеличить про-

изводительность труда, нарастить 
объемы производства литейного 
оборудования в 2,1 раза, чугунного 
и стального литья — в 1,2 раза, про-
чей станкостроительной продукции 
— в 1,3 раза.

Гендиректор АО «Тяжстанкогидро-
пресс» Николай Степакин отметил, 
что на модернизацию его предпри-
ятия, помимо займа фонда, плани-
руется привлечь и субсидии, и соб-
ственные средства. Сегодня АО «Тяж-
станкогидропресс» совместно с ООО 
СМЦ «Стиллайн» реализует инвести-
ционный проект «Модернизация 
кузнечно-прессового цеха» с объе-
мом финансирования 438,9 млн руб. 
ООО СМЦ «Стиллайн» подана заявка 

в фонд с целью получения льготно-
го займа под 1% годовых. Проект одо-
брен экспертным советом фонда с 
общим объемом 307 млн руб. Работа 
над перевооружением может начать-
ся в ближайшее время.

Около 250 млн руб. собственных 
средств на реализацию инвестици-
онного проекта реконструкции и мо-
дернизации стекловаренной печи 
№4 планирует вложить ООО «Сиб-
стекло». Кроме этого, предприяти-
ем подписан договор с Фондом раз-
вития промышленности на получе-
ние льготного займа под 5% годовых 
на пять лет в сумме 250 млн руб.

Получили одобрение ФРП в про-
шлом году и другие крупные регио-

нальные предприятия, в том числе 
АО «НЗПП с ОКБ», «Экран — оптиче-
ские системы» и АО «Новосибирский 
завод искусственного волокна», осу-
ществляющие техническое перево-
оружение.

В Кемеровской области поддерж-
ка фонда оказана ООО «Химпром» в 
сумме 254 млн руб. и ОО ПО «Токем» 
— 100 млн руб. В Алтайском крае 
ООО «Управляющая компания „Ал-
тайский завод прецизионных изде-
лий”» — 300 млн руб. В Томской об-
ласти ООО «Томский инструменталь-
ный завод» (ТИЗ) — 130 млн руб.

Всего предприятиями Сибири 
было направлено в фонд более 60 за-
явок на рассмотрение инвестицион-
ных проектов, только треть из них 
получила одобрение.

По словам генерального директо-
ра МАРП (Межрегиональная ассоци-
ация руководителей предприятий) 
Юрия Бернадского, получить заем в 
ФРП региональным промышленни-
кам сложно. «Всего на территории 
Новосибирской области за время 
существования фонда восемь пред-
приятий получили льготный заем, 
а у нас их 6 тыс. Сложно получить 
одобрение ввиду огромного коли-
чества бумаг, которые предприя-
тие должно предоставить, в том чис-
ле пройти оценку инвестиционно-
го проекта, защитить его на сове-
те. Иногда в этом вопросе помогают 

связи и влияние других крупных 
структур, но в большинстве случаев 
фонд отказывает. Но и после заклю-
чения договора остаются риски, на-
пример, если предприятие не уста-
новило оборудование или не вы-
шло на проектную мощность в за-
явленные сроки, оно подвергается 
штрафу. Все риски в этом случае не-
сет только само предприятие»,— от-
мечает он.

В этом году в Новосибирской об-
ласти был создан собственный реги-
ональный Фонд развития промыш-
ленности, который, по мнению го-
сподина Бернадского, поможет мест-
ным промышленникам быстрее 
и проще получить льготный заем. 
При этом предполагается, что ответ-
ственность предприятий будет кон-
солидированной, а софинансирова-
ние на условиях 1 рубль — из регио-
нального бюджета, 2 рубля — из фе-
дерального.

Программная поддержка
Помимо поддержки из Фонда разви-
тия промышленности, региональ-
ным предприятиям оказывается под-
держка в рамках отдельных государ-
ственных и региональных программ 
технического перевооружения.

В прошлом году 17 промышлен-
ных организаций Новосибирской 
области получили государственные 
субсидии на сумму 64,5 млн руб., в 
том числе 52 млн руб. — на возмеще-
ние части затрат на приобретение 
нового основного технологическо-
го оборудования и 12,5 млн руб.— 
на научно-исследовательские, опыт-
но-конструкторские и технологиче-
ские работы. Поддержка была ока-
зана предприятиям с высоким экс-
портным потенциалом: ООО «Сиб-
электропривод», АО «НМЗ „Искра”», 
АО «Новосибирский авиаремонтный 
завод», ООО «Ангиолайн», ЗАО «Век-
тор-медика», ОАО «Машинострои-
тельный завод „Труд“», ПАО «Сиблит-
маш», ООО «Геркулес Сибирь» и др.

В Кемеровской области модерни-
зацию сегодня осуществляют такие 
заводы, как АО «Русал», АО «Евраз 
ЗСМК», КАО «Азот» и др.

В Алтайском крае меры государ-
ственной поддержки оказываются 
крупным производителям АПК, лег-
кой промышленности и металлур-
гии. Отдельным блоком идет под-
держка предприятий сельхозмаши-
ностроения. Здесь задействован це-
лый комплекс мер: государствен-
ные субсидии, федеральные и ре-
гиональные гранты на коммерциа-
лизацию проектов, субсидии. Мас-
штабную программу модернизации 
своих мощностей реализуют пред-
приятия: ОАО «Сибирь-Полиме-
таллы» реализует проект по рекон-
струкции Рубцовской обогатитель-
ной фабрики, АО БМК «Меланжист 
Алтая» модернизирует ткацкое про-
изводство, сельскохозяйственный 
производственный холдинг «Кип-
рино», а также «Барнаульский пиво-
варенный завод» перевоо-
ружают производство.

Производство на подъеме

Объемы промышленного производства в регионах Сибири растут, увеличивается экспорт товаров, усиливаются позиции предприятий на 
внутреннем и внешнем рынках. Во многом эта тенденция связана с кампанией по импортозамещению, которая стартовала задолго до нача-
ла санкционного противостояния с Западом. Однако не всегда имеющихся у промышленников мощностей достаточно для достижения высо-
ких показателей. Зачастую для модернизации и закупки нового оборудования компании прибегают к помощи государства и банков.

Четверг 21 июня 2018  №106        kommersant.ru

  12 | Для чего жители Сибири покупают недвижимость 
за границей

13 | Что заставляет  девелоперов работать над новыми 
проектами развлекательной индустрии

Переоснащение как инвести ционный 
проект зачастую реализуется на 
собственные средства, в банки 
промышленники стараются не 
обращаться
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В 2017 году совокупный объем россий-
ского лизингового бизнеса вырос на 48% 
и составил 1,1 трлн руб., а величина ли-
зингового портфеля достигла 3,4 трлн 
руб. Основными драйверами рынка бла-
годаря государственным программам 
поддержки стали транспортные сег-
менты. Но в 2018 году эксперты прогно-
зируют снижение темпов роста из-за 
высокой базы предыдущего года и ожи-
даемой реформы лизинговой отрасли. 
Как при этом развивается лизинг в Сиби-
ри? О его региональных особенностях, 
драйверах и перспективах рассказали 
крупнейшие участники рынка.

Лес и уголь
По данным исследования, проведенного 
рейтинговым агентством RAEX «Эксперт 
РА», прошедший год стал рекордным для ли-
зингового рынка России. Объем нового биз-
неса вырос на 353 млрд руб. по сравнению с 
2016 годом и впервые в истории превысил 

1  трлн руб. Высокие показатели наблюда-
лись и в Сибирском регионе.

По словам руководителя сибирского ди-
визиона ГК «Интерлизинг» Михаила Цыку-
нова, объем нового бизнеса в Сибири за 2017 
год составил 1259 млн руб. в сравнении с 593 
млн руб. в 2016 году, показав прирост 112%. 
По данным на начало 2018 года, текущий 
портфель сибирского дивизиона компании 
составляет 1,4 млрд руб. «Объем лизингового 
бизнеса в последнее время идет в рост, на это 
повлияло государственное субсидирование 
по различным программам, реализация от-
ложенного спроса, а также продолжающее-
ся с 2016 года снижение ключевой ставки,— 
пояснил господин Цыкунов.— Активность 
предприятий по закупкам основных средств 
напрямую связана с инвестиционным кли-
матом, для которого важны предсказуемость 
и отсутствие волатильности».

О существенном приросте говорит и за-
меститель генерального директора по За-
падной Сибири «Сименс финанс» Еле-
на Дергач: весь сибирский бизнес компа-
нии вырос на 30% благодаря хорошим ры-

ночным позициям добывающих отраслей. 
«Рост инвестиций был обеспечен региона-
ми, ориентирующимися на добычу ресур-
сов: Кузбасс, Красноярский край и Иркут-
ская область,— прокомментировала она.— 
К сожалению, мы фиксируем определен-
ную стагнацию в Омской, Новосибирской, 
Томской областях и в Алтайском крае». Спи-
кер констатирует, что в целом Западной Си-
бири не хватает крупных инфраструктур-
ных проектов, которые могли бы помочь 
местному бизнесу нарастить объемы. «В 
этом наше основное отличие от централь-
ной части России, где бизнес может рассчи-
тывать даже не в самые благоприятные вре-
мена на потребительский спрос, которого 
объективно в разы больше, чем в СФО»,— 
пояснила Елена Дергач.

Директор Сибирского регионально-
го филиала АО «Сбербанк лизинг» Андрей 
Клушин рассказал, что для него 2017 год в 
первую очередь был ознаменован ростом 
числа сделок в 2,5 раза. Так, в 2016 году Си-
бирский региональный филиал заключил 
420 сделок, а в 2017 году — уже 1050. «По-

ложительная динамика 2017 года связана 
в основном с доработкой продуктов нашей 
компании под потребности клиентов. Ли-
зинг сегодня популярен за счет простоты 
и минимальных сроков принятия реше-
ния»,— пояснил спикер. По словам Клуши-
на, сибирский рынок лизинга отличается 
меньшей долей сделок в госсекторе и пре-
обладанием лизинга авто- и спецтехники, 
в том числе тяжелой карьерной техники. 
«Начиная со второй половины прошлого 
года, мы наблюдаем рост запросов клиен-
тов на лизинг оборудования. Заметно уве-
личивается доля малого и среднего бизне-
са»,— добавил он.

Как отмечает руководитель представи-
тельства ООО «Элемент лизинг» в Новоси-
бирске Роман Мамчиц, 2017 год показал 
хороший рост всех параметров. Так, на-
пример, объем нового бизнеса компании в 
Сибири вырос на 18% по сравнению с 2016 
годом, количество сделок увеличилось на 
15%, а портфель — на 44%. «В 2017 году в 
Сибирском регионе наша компания офор-
мила 1638 сделок, при этом размер нового 

бизнеса составил 2,8 млрд рублей»,— доба-
вил он.

Прирост бизнеса компании «Ураллизинг» 
в Сибири за прошедший год составил 15%, 
отметил директор филиала «Ураллизинга» в 
Красноярске Михаил Маклаков. По его сло-
вам, объем нового бизнеса в целом по стране 
превысил 8,2 млрд руб., что на 58% больше 
итоговых показателей 2016 года. Портфель 
компании увеличился на 52%, рост в сег-
менте грузовых автомобилей составил поч-
ти 60%, а объем продаж автотранспорта вы-
рос на 74%, что позволило «Ураллизингу» по-
пасть в десятку крупнейших компаний Рос-
сии в сегменте легкового транспорта. «До-
ля Сибирского региона в структуре лизин-
гового портфеля компании составляет поч-
ти 16%, а на рынке лизинга Сибирь занимает 
четвертое место с долей бизнеса по РФ 9%»,— 
пояснил господин Маклаков.

Объем нового бизнеса компании «Бал-
тийский лизинг» в СФО в 2017 году достиг 
7,079 млрд руб., по этому показателю ком-
пания занимает пятое место в 
регионе. 

Взялись за лизинг
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ДИНАМИКА СТОИМОСТНОГО ОБЪЕМА ЭКСПОРТА СФО
ИСТОЧНИК: СИБИРСКОЕ ТАМОЖЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ.
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экономика региона

— базовая отрасль —

Бизнес перестает быть 
интересным
Эксперты Высшей школы экономи-
ки выявили внушительное сниже-
ние деловой активности в россий-
ской строительной отрасли в первом 
квартале этого года. Производствен-
ные и финансовые показатели стро-
ительных организаций приблизи-
лись к худшим значениям за послед-
ние семь лет. Возросла доля строи-
тельных организаций, руководите-
ли которых констатировали недоста-
ток заказов на работы. Все чаще стро-
ительные компании сталкиваются с 
проблемой неплатежеспособности 
заказчиков. Значение сводного ин-
декса предпринимательской уверен-
ности в строительстве в первом квар-
тале — самое низкое среди всех базо-
вых видов экономической деятель-
ности, которые оценивает Росстат.

В Новосибирской области строи-
тельный рынок тоже вошел в небла-
гоприятную фазу. «С 2014 года рынок 
упал не меньше чем на 40%, и эта тен-
денция продолжается,— утвержда-
ет президент ассоциации „Новоси-
бирские строители“ Константин Бо-
ков.— Многие компании сокращают 
штаты сотрудников. Несколько орга-
низаций в течение последнего года 
просто приостановили работу».

По данным Новосибирскстата, 
объем строительных работ в 2016 го-
ду сократился на 22,2%, а в 2015-м — 
на 20%. Интересно, что в этом году 
официальная динамика строитель-
ства вполне неплоха: общий объем 
строительства в январе-апреле вы-
рос на 4%, а количество введенных 
в эксплуатацию жилых площадей 
на 31,4% выше уровня аналогичного 
периода прошлого года. Однако, как 
пояснил Николай Мочалин, член ко-
митета заксобрания НСО по строи-
тельству, жилищно-коммунальному 
комплексу и тарифам, эти данные не 
отражают реальной ситуации. «100 
тыс. кв. м жилья было зарезервиро-
вано с прошлого периода, чтобы „на-
рисовать“ в 2018 году красивые циф-
ры»,— сказал он. С депутатом согла-
сен Вадим Сухарев, член совета ди-
ректоров ООО «АКД» (жилые ком-
плексы «Бавария», «Спектр», «Оазис»). 
«Цифры ввода площадей — это ско-
рее продукт договоренности власти 
и бизнеса»,— говорит девелопер. До-
стовернее, по мнению опрошенных 
девелоперов, выглядит статистика 
о прибыльности строительных ком-
паний Новосибирской области. Сфе-
ра является самой убыточной сре-

ди всех отраслей, которые оценива-
ет Новосибирскстат. Сальдирован-
ный финансовый результат в первом 
квартале этого года составил в строи-
тельстве региона отрицательную ве-
личину — 382,8 млн руб. Доля при-
быльных организаций в отрасли со-
кращается и в январе-марте состави-
ла 69%. Для сравнения: в Омской об-
ласти этот показатель составил 72,2%. 
Прибыль новосибирских строите-
лей в этот период составила 106,1 
млн руб., что почти на 50% меньше 
показателя января-марта 2017 года. 
«Прибыль в нашей отрасли действи-
тельно не растет, это констатируют 
все, кого я знаю,— говорит господин 
Сухарев.— Цены на недвижимость в 
течение последних лет не росли. И 
при действующих ценах строитель-
ный бизнес перестал быть интерес-
ным: доходность не покрывает ри-
сков, которые задает отрасль».

По данным Новосибирскстата, 
средняя цена квадратного метра 
квартиры на «первичке» в четвертом 
квартале 2016 года составила 48 554 
руб., а в четвертом квартале 2017 го-
да — 49 385 руб., увеличившись толь-
ко на 2%. При этом стройматериалы, 
по статистике, подорожали за этот 
период на 11,4%.

Константин Боков подтвержда-
ет, что настроения у строителей со-
всем не радужные, и видит основ-
ную причину сокращения рынка в 
падении реальных доходов населе-
ния. По данным Новосибирскстата, 
реальные располагаемые денежные 
доходы в Новосибирской области в 
2017 году упали на 4,5%, а в первом 
квартале 2018-го снизились еще на 
4,6%. «Пока в регионе не будут расти 
заработки, о восстановлении рынка 
не может быть и речи»,— уверен го-
сподин Боков.

Несмотря на грустные настро-
ения и падение рентабельности, 
большинство строительных компа-
ний остались на рынке. «Одни про-
должают работать по инерции, дру-
гие рассчитывают на то, что со вре-
менем потенциал новосибирско-
го рынка возьмет свое, третьи про-
сто не хотят бросать проекты на се-
редине пути,— объясняет Вадим Су-
харев.— Мы принадлежим к компа-
ниям, которые внимательно считают 
деньги и оценивают риски. Сейчас 
нам пришлось откинуть агрессив-
ные стратегии развития, которые мы 
рассматривали, и выбрать осторож-
ную тактику. Мы продолжаем вести 
комплексные проекты, но не форми-
руем излишних вложений». В более 
интересные непрофильные проек-

ты девелоперы вкладываться не спе-
шат: по версии Константин Бокова, у 
них нет свободных средств. А банки-
ры со времен кризиса 2008 года оце-
нивают строителей как высокори-
сковых заемщиков и «рассматрива-
ют их под лупой», рассказала заме-
ститель управляющего новосибир-
ским филиалом Юникредит банка 
Ольга Фадеева.

Если верить статистике, одна из 
больших проблем строителей — 
рост просроченной дебиторской за-
долженности. В 2017 году она вырос-
ла почти вдвое, до 601,5 млн руб. «С 
подрядчиками расплачиваются в 
лучшем случае квартирами»,— мрач-
но заверил господин Боков. При 
этом зарплата в отрасли, по данным 
Новосибирскстата, в марте 2018-го 
уменьшилась на 4,1% по сравнению 
с мартом предыдущего года, соста-
вив 25 798 руб.

Настроения в разных 
сегментах
Несмотря на общую безрадостность, 
больше жизни теплится в сегменте 
жилищного строительства, говорят 
эксперты. «Интерес к новостройкам 
сохраняется, каждый второй запрос 
клиента — по новому жилью,— рас-
сказал гендиректор агентства недви-
жимости „Грановит“ Александр Быч-
ковский.— Спрос отлично поддержи-
вает приток „переселенцев“ из дру-

гих регионов. Сейчас он только уси-
ливается. Успешно продаются квар-
тиры, если планировки, местопо-
ложение и цены отвечают запросам 
рынка, застройщик правильно пози-
ционирует объект с учетом целевой 
аудитории и он выбрал верную мар-
кетинговую стратегию».

Одними из самых удачных сегод-
няшних проектов господин Быч-
ковский считает объекты «Сибака-
демстроя» («Европейский берег», 
«Панорама», «На Декабристов», «Ду-
наевский»), жилой комплекс «Мар-
сель» ЗАО «Береговое», «Чистую сло-
боду» от «КПД-Газстрой», «Ясный бе-
рег» от «Аква-сити», «Флотилию» от 
группы компаний «Дом-строй». Жи-
лье в элитных новостройках сегодня 
востребовано слабо. Александр Быч-
ковский вспомнил только один «вы-
стреливший» проект — жилой ком-
плекс MilkHouse компании «Сибирь-
инвест» с удачным местоположени-
ем в самом центре города (на пересе-
чении улиц Чаплыгина и Урицкого) 
и подземной парковкой. Квартиры в 
MilkHouse разлетаются как горячие 
пирожки при цене больше 13 млн 
руб. за «трешку» площадью от 117,7 
кв. м, пояснил риэлтор.

«Продажи в жилом строитель-
стве стимулирует ипотека,— гово-
рит Константин Боков.— Хотя в по-
следние годы государство перестало 
поддерживать кредитование поку-
пок на „первичке“». Впрочем, по сло-
вам Александра Бычковского, полу-
чить такую ипотеку сейчас совсем не 
сложно, и заемщики активно пользу-
ются этим инструментом. Банки дей-
ствительно не ужесточают требова-
ния к клиентам-ипотечникам, гово-
рит Ольга Фадеева. «Но мы не подни-
маем на знамя ипотеку в новострой-
ках,— уточнила собеседница.— Ра-
ботаем в последние годы не более 
чем с тремя застройщиками — круп-
ными и надежными — и не планиру-
ем аккредитовывать других».

Ликвидность в сегменте загород-
ной недвижимости традиционно ни-
же, говорит гендиректор компании 
«АВС-офис» Олег Луговой, девелопер 
поселков «Золотая долина» и «Класси-
ка». «Покупательский интерес падает 
вместе с доходами населения,— рас-
сказал господин Луговой.— А спрос с 
инвестиционной целью почти исчез. 
С 2013 года пропали из виду покупа-
тели на несколько участков». Но де-
велоперы не отчаиваются: появился 

новый тип покупателя — с заначкой, 
сделанной в прежние времена. Поку-
патели с четко лимитированной сум-
мой — примета сегодняшнего дня, 
говорит Олег Луговой. Наиболее 
ликвидны участки, расположенные 
на расстоянии не более 60 км от Но-
восибирска и площадью около 10 со-
ток. Ценность увеличивает близость 
рекреационной зоны.

Доходность загородных девело-
перов сокращают два фактора. Во-
первых, приходится конкуриро-
вать по цене: в Новосибирской об-
ласти у покупателя есть выбор. Во-
вторых, приходится вкладываться 
в формирование комфортной зо-
ны в поселке. «Инженерными ком-
муникациями уже никого не уди-
вишь, нужны другие фишки: интер-
нет, детские и спортивные площад-
ки и пр.,— говорит господин Луго-
вой.— Мы, например, в центре по-
селка очистили маленькое озеро, 
сделали на берегу зону барбекю». В 
таких трудных рыночных условиях 
выдерживают не все: часть девелопе-
ров просто ушла с рынка, а довольно 
много задекларированных проек-
тов не было реализовано, 
сообщил собеседник. 

В строительстве пасмурно
Деловой климат в строительной отрасли Но-
восибирской области остается неблагопри-
ятным. Падение рынка продолжается с 2014 
года, а за последний год прибыль в регио-
нальном строительном секторе сократилась 
почти на 50%. Спасение для отрасли экспер-
ты видят в развитии инфраструктурных проек-
тов и государственного механизма ипотеки.

Ввод в эксплуатацию зданий в 2017 году* 
 Количество  Общий Общая 
 зданий, строительный площадь 
 единиц объем зданий, зданий,  
  тыс. куб. м тыс. кв. м
Введено в действие зданий 4933 15058,3 3574,0
в том числе:
жилого назначения 4470 10477,1 2740,5
нежилого назначения  463 4581,2 833,5
* Источник: Новосибирскстат. 

Ввод в эксплуатацию зданий в 2016 году* 
 Количество  Общий Общая 
 зданий, строительный площадь 
 единиц объем зданий, зданий,  
  тыс. куб. м тыс. кв. м
Введено в действие зданий 6212 16585,2 3793,2
в том числе:
жилого назначения 5731 11724,4 2994,7
нежилого назначения  481 4860,8 798,5
* Источник: Новосибирскстат.

Несмотря на падение 
рентабельности, большинство 
строительных компаний остались  
на рынке
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Анализируя положительную ди-
намику, руководитель дивизиона 

компании «Балтийский лизинг» Лилия Чу-
совская назвала три основные причины ро-
ста. «Во-первых, влияние оказала общая бла-
гоприятная экономическая ситуация, спо-
собствующая восстановлению спроса до 
уровня, превышающего докризисный. Биз-
нес начал возвращаться к инициативам, ко-
торые откладывались до лучших времен. Ра-
нее запустить их в реализацию не позволяли 
определенные риски, а сейчас предприни-
матели получили больше простора для дей-
ствий и гораздо больше инструментов для 
развития бизнеса, которые активно гене-
рируют банки и лизинговые компании»,— 
прокомментировала она. Две другие причи-
ны, по мнению госпожи Чусовской, — это 
меры господдержки, в частности програм-
мы Минпромторга России и лизинговые 
проекты Фонда развития промышленности, 
а также возрастающий уровень экономиче-
ской грамотности и избирательности биз-
несменов, которые ищут альтернативу при-
вычным финансовым инструментам.

Влияние господдержки
Сегодня продолжают действовать госпро-
граммы, ориентированные на поддержку 
российского автопрома и сельхозпроизво-
дителей, позволяющие получить скидку до 
12,5% от стоимости транспортного средства. 
При этом действие программ распространя-
ется и на спецтехнику, и на легковые автомо-
били. Фонд развития предпринимательства 
предлагает программу поддержки при при-
обретении в лизинг дорогостоящего про-
мышленного оборудования, помогая опла-
тить аванс по договору лизинга.

По словам Романа Мамчица, госпрограм-
мы сыграли значительную роль в развитии 
рынка лизинга автотранспорта в прошед-
шем году: так, 67% сделок компании в Сибир-

ском регионе было оформлено с примене-
нием скидки на аванс. «Программа подтал-
кивает предпринимателей к более быстро-
му принятию решения о приобретении ав-
тотранспорта в лизинг»,— добавил он.

В компании «Ураллизинг» порядка 15–
20% сделок по Сибири прошли именно за 
счет субсидирования покупки автотран-
спорта в лизинг. «Программы поддержки 
промышленности также пользуются спро-
сом, но сделки по оборудованию на порядок 
сложнее, их согласование и проведение за-
нимают длительное время. Программы гос-
поддержки в этой сфере будут более эффек-
тивны, если экспертные процедуры и требо-
вания к лизингополучателю будут упроще-
ны»,— считает Михаил Маклаков.

Как заметила Лилия Чусовская, в рам-
ках программ господдержки клиенты ком-
пании смогли сэкономить более 800 млн 
руб. «В 2017 году наша компания по про-
грамме льготного лизинга автотранспор-
та приобрела для клиентов более 3,6 тыс. 
автомобилей общей стоимостью 7,7 млрд 
рублей, а по программе субсидирования 
строительно-дорожной и коммунальной 

техники — более 150 единиц имущества 
на сумму более 632 млн рублей»,— про-
комментировала она. В 2018 году клиенты 
«Балтийского лизинга» продолжают поль-
зоваться инструментами господдержки: 
например, по итогам первого квартала по 
программе субсидирования спецтехники 
компания получила очень много заявок, 
их количество превысило 57% от прошло-
годнего результата за весь период работы 
программы. «Мы активно включены в го-
сударственные и региональные програм-
мы,— комментирует Елена Дергач.— Но 
это, скорее, точечная поддержка наших 
клиентов, нежели поддержка рынка ли-
зинга или отраслей экономики».

Драйверы рынка
Как отмечают эксперты, сегодня лизинг в Си-
бири развивается наиболее активно в таких 
сегментах, как автотранспорт, добыча полез-
ных ископаемых и лесная отрасль. По сло-
вам Михаила Цыкунова, драйверы роста для 
Сибирского дивизиона компании — уголь-
ная и лесная промышленность. «Уголь по-
дорожал за счет увеличения стоимости дол-
лара, то же самое и с лесной промышленно-
стью: лес идет на импорт и продается доро-
же»,— констатирует он. При этом наиболь-
ший спрос на технику для добычи угля зако-
номерно наблюдается в Кемеровской обла-
сти, а в Красноярске больше развита лесная 
промышленность.

По словам Романа Мамчица, наиболее ак-
тивно лизинг развивается в сегменте авто-
транспорта, также наблюдается активность по-
требителей в сегменте дорожно-строительной 
техники. «Около 25% всех сделок со спецтехни-
кой в нашей компании оформляется именно в 
Сибирском регионе»,— замечает он.

Сходные данные приводит и Лилия Чу-
совская: «В Сибири на пике спроса — авто-
транспорт, оборудование для нефтяной и де-
ревоперерабатывающей промышленности 
и строительная спецтехника».

Однако Михаил Маклаков указывает, что 
в сферах строительства, грузоперевозок и в 
дорожно-строительной отрасли в целом в 
СФО с начала 2018 года наблюдается замет-
ное снижение темпов роста, которое отмеча-
ется даже в некотором снижении платежной 
дисциплины.

Как заметила Елена Дергач, помимо ро-
ста спроса на спецтехнику для добычи иско-
паемых, также пользуется популярностью 
оборудование по производству строймате-
риалов, производству пищевых продуктов 
и упаковки для них. «Практически не оста-
лось лизинга в сегменте ритейла, производ-
ства пластиковых окон и полиграфии»,— 
прокомментировала она.

Перспективы 2018 года
Спикеры отмечают, что в текущем году тем-
пы роста нового бизнеса несколько снизят-
ся из-за насыщения рынка, называя цифры 
прироста на уровне 20%. Также никто не про-
гнозирует существенных изменений в ря-
дах основных игроков на рынке лизинга в 
Сибири.

По мнению Лилии Чусовской, дальней-
шая расстановка сил на рынке будет во мно-
гом зависеть от грядущей реформы лизинго-
вой отрасли. «Обязательный перевод всех ли-
зинговых компаний на единый план счетов 
потребует больших финансовых затрат (по-
купка ПО, обучение персонала), неподъем-
ных для бюджета небольших компаний, и 
им, возможно, придется закрыться»,— пояс-
нила она. Давая прогноз на 2018 год, Чусов-
ская обозначила, что лизинговый рынок про-
должит закреплять результаты, продолжая си-
стемный рост, также сохранится тенденция к 
цифровизации и развитию онлайн-сервисов. 

Андрей Клушин считает, что сейчас для 
региональных компаний наступил важный 
момент, чтобы успеть построить надежную 
систему риск-менеджмента (управление ри-
сками). «Независимые лизинговые компа-
нии сами являются клиентами банков, ког-

да получают финансирование под свои сдел-
ки. А регулирование банков с каждым годом 
становится только жестче. Соответствен-
но, банки все жестче подходят к оценке ри-
сков вложений в независимые лизинговые 
компании»,— говорит он. Увеличение объе-
мов инвестиций минимум на 30% ожидают 
в компании «Сименс финанс», делая ставку 
на Кузбасс, Красноярск и Иркутск.

По мнению Михаила Цыкунова, предпо-
сылками для роста в 2018 году станут ин-
вестиции в основные производственные 
фонды, госпрограммы поддержки, сниже-
ние стоимости фондирования с уменьше-
нием ключевой ставки и возможностей 
бизнеса для покупки за собственные сред-
ства. «Фактор восстановительного роста в 
виде отложенного спроса в 2018 году бу-
дет сокращаться, и основным драйвером 
станет общий экономический рост и влия-
ние государственной поддержки»,— пояс-
нил эксперт.

Противоположного мнения в отношении 
господдержки придерживается Михаил Мак-
лаков, который также обозначил тенденцию 
укрупнения бизнеса, связывая ее с усилени-
ем вертикали власти. «Чувствуется усиление 
контроля регионального правительства, в 
том числе на ключевых предприятиях реги-
она. По цепочке эти изменения идут в малый 
и средний бизнес»,— говорит он.

«В этом году фактор госсубсидий для рын-
ка, по всей видимости, перестанет быть ре-
шающим: поддержка автопрома, скорее все-
го, будет уменьшаться. Минпромторг уже 
объявил о сворачивании программ субси-
дирования ставок по автокредитам, и пре-
кращение деятельности программ субсиди-
рования лизинга — лишь вопрос времени. 
Так что в этом году удерживать конкуренто-
способность продукта лизинговым опера-
торам придется за счет улучшения качества 
бизнес-процессов»,— резюмировал госпо-
дин Маклаков.

Маргарита Решетинская

Взялись за лизинг
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Где россияне покупают 
недвижимость
Европейская недвижимость всегда была 
привлекательна для граждан России. Во-
первых, Европа ближе к дому (а значит, ко-
роткие перелеты), во-вторых, понятная куль-
тура, в-третьих, возможность получить евро-
пейское резидентство.

— Россияне все чаще интересуются го-
сударствами c действующими программа-
ми получения гражданства через инвести-
ции в недвижимость,— рассказывает пар-
тнер консалтинговой компании по планиро-
ванию местожительства Henley & Partners 
Switzerland AG Питер Крумменахер.— Аль-
тернативное гражданство или резидентство 
делает человека более мобильным и откры-
вает новые бизнес-возможности. Сегодня 
уже никого не удивишь наличием второго па-
спорта, это своего рода инструмент, который 
существенно упрощает жизнь.

По данным отчета за февраль 2018 года 
о количестве запросов граждан России о по-
купке недвижимости за рубежом, в 2017 го-
ду количество запросов выросло на 35% по 
сравнению с 2016-м. Самой популярной стра-
ной для поиска недвижимости у россиян стал 
Кипр. Число запросов выросло в четыре раза. 
Большой популярностью пользовалась не-
движимость Швейцарии, Германии, Фран-
ции, Италии и Мальты. В Берлине россияне 
хотели одновременно купить несколько стро-
ящихся квартир с общим бюджетом €1–2 млн. 
Во Франции их интересовало жилье в Каннах, 
в Италии — на озерах Комо и Гарда. Возвра-
щается интерес к недвижимости в Лондоне: 
россияне были готовы потратить £2–10 млн на 
жилье для собственного проживания или для 
переезда и обучения детей.

ПокуПка недвижимости  
и гражданство
Существует несколько правительственных 
инвестиционных программ, которые позво-
ляют получить гражданство и паспорт стра-
ны через покупку недвижимости без дли-
тельного проживания в качестве резидента. 
Чаще всего к инвесторам предъявляются бо-
лее мягкие требования по сравнению с дру-
гими претендентами на гражданство — как 
правило, не требуется знания государствен-
ного языка или обязательного проживания 
на территории страны.

Программа Кипра — самая популярная 
в Европе. Кипрское гражданство дает воз-
можность жить и работать в любой стране 
Европейского союза. По условиям програм-
мы иностранные граждане могут получить 
паспорт Кипра, если инвестируют от €2 млн 
в недвижимость или землю под строитель-
ство. Размер необходимых инвестиций был 
сокращен более чем вдвое (с €5 млн) в ноя-
бре 2016 года, что привело к увеличению ин-
тереса к программе. Весь процесс получе-
ния паспорта занимает 6 месяцев.

— Не так давно Кипр столкнулся с кри-
тикой программы, но правительство стра-
ны оперативно откликнулось на замеча-

ния и ужесточило регулирование програм-
мы,— комментирует Питер Крумменахер.— 
Теперь только лицензионные агенты могут 
принимать от инвесторов заявления на уча-
стие в программе, что мы, профессионалы 
отрасли, приветствуем. Ведь любая непри-
ятная история накладывает отпечаток на 
всю индустрию.

В мае 2018 года правительство Кипра ре-
шило установить лимит на количество участ-
ников программы: ежегодная квота, начиная 
с 2018 года, будет составлять 700 инвесто-
ров (основных заявителей, не считая членов 
семьи).

По данным Департамента земельных ре-
сурсов и землеустройства Кипра, в декабре 
2017 года продажи жилой недвижимости вы-
росли на 36%, из которых 25% приходится на 
иностранных покупателей. По сравнению с 
2016 годом продажи выросли на 24% — са-
мый высокий результат со времен кризиса 
2008 года. Цены на недвижимость и аренд-
ная плата также выросли. Стоимость аренды 
по сравнению со вторым кварталом 2016 года 
увеличилась на 8,3% для квартир и на 10,2% 
для домов. Большинство россиян приобрета-
ют недвижимость в Лимасоле за €1–5 млн не-
далеко от моря. Также инвесторы интересуют-
ся коммерческой недвижимостью Лимасола.

Более доступным вариантом получения 
второго паспорта через инвестиции в не-
движимость является гражданство одной 
из карибских стран — Антигуа и Барбуды, 
Сент-Китса и Невиса, Сент-Люсии, Домини-
каны или Гренады.

Существует два типа инвесторов, для 
которых карибский паспорт может стать 
хорошим решением. Первый — те, кто хо-
чет получить безвизовый доступ во мно-
гие страны мира (в том числе страны Шен-
генской зоны, Великобританию, Сингапур 
и др.) за небольшие вложения и без суще-
ственных обязательств. Второй тип инве-
сторов — те, кто ищет для себя и своей се-
мьи идеальное место для жизни. Все кариб-
ские программы позволяют включать в за-
явление членов семьи.

Весной 2018 года Сент-Китс и Невис, а 
также Антигуа и Барбуда предложили инве-
сторам новый вариант инвестиций в недви-
жимость — $200 тыс. вместо стандартных 
$400 тыс. Для этого два участника програм-
мы должны совместно инвестировать в про-
ект. Недвижимость можно сдавать в аренду. 

Правительства обеих стран ожидают повы-
шения интереса к программам со стороны 
инвесторов после этих изменений.

Получение гражданства через покупку 
недвижимости на Карибах занимает всего 
несколько месяцев. Одним из существен-
ных преимуществ карибских программ яв-
ляется отсутствие требования к прожива-
нию в стране (только участникам програм-
мы Антигуа и Барбуды необходимо прожи-
вать в стране 5 дней в течение 5 лет после 
получения гражданства).

недвижимость  
и вид на жительство
Некоторые инвесторы не могут или не хотят 
получать второе гражданство, им интереснее 
купить недвижимость и получить на основа-

нии этого вид на жительство. У обладателей 
ВНЖ гораздо больше преимуществ по срав-
нению с держателями обычных виз, напри-
мер, безвизовый доступ в другие страны ми-
ра, сроки действия ВНЖ гораздо дольше ви-
зы, родственники инвестора также могут по-
лучить разрешение на проживание, возмож-
ность получения гражданства в будущем и др.

В Европе есть достаточно большой вы-
бор программ получения вида на житель-
ство через инвестиции в недвижимость (ча-
сто их называют «золотыми визами»), и рос-

сияне — одни из самых активных участни-
ков таких программ.

Граждане России стабильно входят в пя-
терку самых активных участников инвести-
ционной программы Португалии. В 2018 го-
ду португальская программа стала лучшей в 
рейтинге инвестиционных программ получе-
ния резидентства через инвестиции компа-
нии Henley & Partners.

Для получения португальского ВНЖ не-
обходимо приобрести недвижимость стои-
мостью не менее €500 000. Также возможен 
вариант приобретения недвижимости стои-
мостью не менее €350 000 с последующей 
реконструкцией, если она построена более 
30 лет назад или находится в районах куль-
турно-исторического наследия и восстанов-
ления городской среды. Цены на недвижи-

мость в Португалии ниже, чем в популяр-
ной у россиян Испании, что позволяет за ту 
же сумму выбрать более просторное жилье 
в лучшем районе. Рынок португальской не-
движимости активно восстанавливается, 
что гарантирует окупаемость инвестиций. 
Самыми востребованными регионами для 
инвестиций у россиян являются Лиссабон, 
побережье Эшторил и Кашкайш, Троя и Ал-
гарве.

Греция — еще одна страна, к недвижимо-
сти которой начали присматриваться росси-
яне. Эксперты говорят, что греческая «золо-
тая виза» сыграла в этом большую роль. Ин-
вестиционная программа позволяет полу-
чить ВНЖ Греции, если заявитель лично или 
через юридическое лицо владеет жилой не-
движимостью или земельным участком сто-
имостью от €250 тыс. (без учета НДС). Вид 
на жительство выдается на 5 лет и продлева-
ется на такой же срок при сохранении инве-
стиций. В 2017 году спрос на греческий вид 
на жительство через инвестиции вырос поч-
ти на 40% по сравнению с 2016 годом. Боль-
шинство разрешений на проживание за год 
были выданы гражданам Китая (945), Рос-
сии (387) и Турции (191).

— В настоящий момент греческий рынок 
недвижимости предлагает интересные инве-
стиционные возможности,— отмечает Питер 
Крумменахер.— С начала финансового кри-
зиса в 2008 году цены на недвижимость в Гре-
ции упали в среднем на 45%, в некоторых рай-
онах Афин — на 60–65%. С 2017 года цены в 
Афинах перестали снижаться, а в некоторых 
районах (в основном в центре) даже начали 
повышаться. За €250 000, которые необходи-
мо инвестировать для получения ВНЖ, мож-
но купить квартиру с двумя-тремя спальнями 
в Афинах. Недвижимость легко сдать в арен-
ду. Как правило, доходность аренды состав-
ляет около 3,5–4% после всех затрат.

Многие россияне покупают недвижи-
мость в соседней Латвии — это недорогой 
вариант получения ВНЖ европейской стра-
ны, при этом местная культура знакома и по-

нятна. В 2016 году вид на жительство Лат-
вии через инвестиции получили 1864 чело-
века. Подавляющее большинство заявлений 
(72%) приходится на граждан России. Мини-
мальный квалификационный размер инве-
стиций в недвижимость для участников про-
граммы — €250 000.

Особое место на рынке инвестиционной 
иммиграции занимает программа Велико-
британии Tier 1 «Инвестор». Она позволя-
ет заявителю и его семье получить вид на 
жительство при инвестициях от £2 млн. Ин-
вестиции должны быть направлены в госу-
дарственные бонды сроком на 5 лет. Инве-
стиции в недвижимость не квалифицируют-
ся для участия в программе, однако многие 
состоятельные россияне все же покупают 
здесь жилье, особенно если рассматривают 
Великобританию как место для учебы и жиз-
ни детей. За 2017 год 355 иностранных инве-
сторов получили визу Tier 1, что на 65% боль-
ше, чем в 2016 году. Большинство заявите-
лей — граждане Китая (32,7%). Второе ме-
сто с 13,5% занимают россияне.

как выбрать страну и Программу
— Размер инвестиций в недвижимость не 
должен становиться основным критерием 
выбора программы,— говорит Питер.— В 
первую очередь необходимо изучить репута-
цию страны и состояние рынка недвижимо-
сти. В некоторых странах стоимость жилья 
стабильно растет, и через 5 лет вы сможете 
не только вернуть инвестиции, но и зарабо-
тать. А в некоторых, наоборот, из-за эконо-
мических или политических трудностей про-
дать недвижимость может оказаться пробле-
мой. Также важно знать, когда участники про-
граммы смогут обратиться за гражданством. 
В Португалии, например, это 6 лет после по-
лучения ВНЖ, в Греции — 7 лет, в Испании — 
10 лет. Для кого-то это несущественный мо-
мент, для кого-то — основной критерий, поэ-
тому нужно рассматривать каждую ситуацию 
индивидуально. Важно также обратить вни-
мание на налогообложение, притом не толь-
ко относительно недвижимости.

Чаще всего россияне выбирают недви-
жимость в курортных комплексах под управ-
лением отельного оператора, например, 
Minthis Hills на Кипре, Pine Cliffs в Португа-
лии или Christophe Harbour на Сент-Китсе 
и Невисе. В таких комплексах есть гольф-
клубы, рестораны, пляжи и вся необходимая 
инфраструктура для жизни и отдыха. Управ-
ляющая компания следит за состоянием не-
движимости, ее сохранностью, арендует ее 
при необходимости, что избавляет инвесто-
ра от многих проблем, связанных с владени-
ем недвижимостью.

Если говорить об объективных критери-
ях оценки той или иной страны, то стоит об-
ратить внимание на Индекс гражданств ми-
ра (The Henley & Partners — Kochenov Quality 
of Nationality Index, QNI). Он учитывает как 
внешние (безвизовый доступ для времен-
ных поездок и возможность безвизового 
проживания и работы в других странах), так 
и внутренние факторы (масштаб экономики, 
развитие человеческого потенциала, поря-
док и стабильность и др.), влияющие на ка-
чественные показатели того или иного граж-
данства. Страны с действующими инвести-
ционными программами обычно демонстри-
руют высокие показатели в Индексе (Порту-
галия — 12-е место, Кипр — 24-е, Антигуа 
и Барбуда — 56-е). Если инвестора интере-
суют исключительно возможности безви-
зового передвижения по миру, стоит обра-
тить внимание на Индекс паспортов Henley 
& Partners, где можно найти конкретный спи-
сок стран с безвизовым въездом для граж-
дан определенного государства.

В любом случае каждый инвестор выби-
рает место для покупки недвижимости, ори-
ентируясь на личные обстоятельства. Глав-
ное — внимательно изучить все «за» и «про-
тив» и по возможности проконсультировать-
ся со специалистом, чтобы избежать непри-
ятных сюрпризов.

Недвижимость за рубежом: где, зачем и как? 
Интерес россиян к зару-
бежной недвижимости 
постепенно набирает обо-
роты после резкого паде-
ния в 2015 году. Но прио-
ритеты покупателей, в 
том числе жителей Ново-
сибирска, изменились. 
Если раньше россияне хо-
тели купить дом на бере-
гу моря для отдыха, то те-
перь их интересует доход 
в иностранной валюте и 
возможность получить 
вид на жительство или 
гражданство другой  
страны.

Каллисто, Минтис Хилл, Кипр

Вилла Пайн Клиффс, Алгарви, Португалия

Вудсайд Хаус, Джеррардс Кросс, Великобритания

партнер проекта
ДомReview
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— инвестиции —

Валютная заинтересованность
Количество сделок жителей Сибирского фе-
дерального округа на приобретение недви-
жимости за рубежом в 2018 году увеличи-
лось в среднем на 25% по сравнению с 2017 
годом, отмечают представители отрасли. 
По результатам опроса компании Tranio, в 
котором участвовали 476 представителей 
рынка недвижимости из 33 стран, 45% ре-
спондентов считают, что количество русско-
язычных инвесторов за рубежом выросло. 
По России общее число сделок купли-про-
дажи жилья в прошлом году увеличилось 
на 35%. «Мы наблюдаем оживление среди 
покупателей, интересующихся иностран-
ной недвижимостью. Четыре последних го-
да не было подобного количества обраще-
ний. Спрос вырос, при этом изменились 
приоритеты. Людей стала интересовать не-
движимость не только с целью отдыха, но и 
для получения доходов в иностранной ва-
люте»,— отмечает директор «ГЖА.рф Ново-
сибирск» Олег Жиманов.

Наибольший прирост числа покупате-
лей эксперты компании отметили в Чехии, 
на Кипре, в Греции и Германии. Также тради-
ционно популярна для покупки недвижимо-
сти Италия. В последние годы активные по-
купки идут в ОАЭ.

«Большим спросом в последние два года 
среди жителей Сибири пользуется недви-
жимость Кипра. Покупают здесь жилье для 
инвестиций или получения второго граж-
данства. На острове много интересных жи-
лых объектов, в том числе новых строящих-
ся проектов. Популярна у сибиряков страна 
в том числе за счет мягкого климата и бли-
зости к морю»,— комментирует управляю-
щий партнер компании «Назаров и партне-
ры» Александр Назаров. По итогам 2017 года 
количество запросов на покупку недвижи-
мости на Кипре выросло в четыре раза, гово-
рится в исследовании международной кон-
салтинговой компании Knight Frank.

Преимущественно покупатели, инвести-
рующие в иностранную недвижимость, при-
обретают объекты с последующей сдачей в 
аренду — около 50% всех сделок приходит-
ся на этот сегмент, доходность этих активов 
оценивается в 3–5%. Менее 30% потребите-
лей интересуются курортным жильем для 
отдыха поблизости от моря, около 20% — не-
движимостью в крупных городах и странах с 
экономической и политической стабильно-
стью для последующей иммиграции и про-
живания. Некоторые жители Сибири поку-
пают жилье за границей для детей-студентов 
или вышедших на пенсию родителей. «Бук-
вально пару дней назад мы заключили сдел-

ку с семьей из Новосибирска, которая при-
обрела квартиру в жилом квартале в Таилан-
де с собственным песчаным пляжем и разви-
той инфраструктурой за 4 млн руб. Здесь вла-
дельцы планируют проводить отпуска и пе-
реехать после выхода на пенсию. Однако пу-
стовать квартира в момент отсутствия семьи 
не будет, они намерены ее сдавать в аренду и 
получать таким образом доход»,— рассказал 
господин Жиманов.

Особое внимание при выборе страны 
инвесторы уделяют вопросу налогообло-
жения, чтобы сделка купли-продажи ино-
странных апартаментов впоследствии не 
повлекла негативных налоговых послед-
ствий для ее владельца.

Увеличилось количество сделок купли-
продажи квартир на стадии строительства. 
«Потребители предпочитают покупать, к 
примеру, в Берлине 3–5 строящихся квар-
тир с общим бюджетом €1–2 млн для их 
последующей сдачи в аренду. В основном 
эти клиенты приобретают недвижимость 
с привлечением кредитов»,— отмечает ди-
ректор по частным инвестициям и зару-
бежной недвижимости Knight Frank Мари-
на Шалаева.

Как отмечают эксперты рынка, этой тен-
денции способствует работа иностранных 
застройщиков, структурирующих портфель 
строительных проектов, включая в него как 
объекты готового арендного бизнеса в Ев-
ропе, так и под отделку и строительство. «У 
нас есть клиенты, которые ранее приобре-
ли себе квартиру в Таиланде, и сейчас они 
выбрали себе инвестиционный проект — 
строящийся комплекс, в который намерены 
инвестировать 6 млн рублей на этапе стро-
ительства, цена этого объекта после ввода 
в эксплуатацию вырастет до 10–12 млн ру-
блей»,— отметил Олег Жиманов.

Растет заинтересованность в покупке 
объектов добавленной стоимости (Value 
Added). Это квартиры, апартаменты и дома, 
которые сибиряки покупают, ремонтируют 
и продают. Как отмечают игроки рынка, ры-
ночная стоимость квартир этого сегмента, 
как правило, ниже на 10–20% тем, что «под 
ключ», однако доход от таких сделок может 
быть выше, чем при сдаче готовой недвижи-
мости в аренду.

Апартаменты с видом  
на заграницу
Чаще всего жители Сибири приобретают за 
границей апартаменты в многоквартирных 
комплексах. Наиболее популярный среди 
покупателей бюджет — 7 млн руб. В этой ка-
тегории квартиры на Кипре стоят от 5 млн 
руб., в Турции и Болгарии маленькую студию 
на побережье Черного моря можно купить за 
4–5 млн руб. В Таиланде студия обойдется бу-
дущему владельцу в сумму от 2 млн руб.

Дороже жилплощадь в Великобритании и 
Германии, где стоимость квартиры начина-
ется с 7 млн руб. В Лондоне квадратный метр 
стоит в среднем около 800 тыс. руб., в Мюн-
хене — от 510 тыс. руб., в остальных городах 
Европы — от 360 тыс. руб. Особняки, цена на 
которые стартует от 20 млн руб., сибиряки 
покупают крайне редко, говорят представи-
тели отрасли недвижимости.

По словам Олега Жиманова, средний 
размер сделок в последние годы снизил-
ся на 50–70%, до 5–10 млн руб. Однако сто-
имость жилья за границей выросла. Так, 
по данным Eurostat, с четвертого квартала 
2016 года по четвертый квартал 2017-го не-
движимость в Европе подорожала в сред-
нем на 4,5%. Эксперты Knight Frank дина-
мику цен связывают с ростом спроса среди 
инвесторов из России, стран Азии и Афри-
ки. Как отмечают в компании CBRE, 2017 
год стал рекордным по объему инвестиций 
в недвижимость Европы, который составил 
€291 млрд. В 2018 году иностранные инве-
сторы планируют вложить в квартиры и до-
ма Европы еще больше.

Драйвером рынка стало ослабление тре-
бований к инвесторам, а также иммигран-
там. На Кипр покупатели жилья устреми-
лись после того, как в 2016 году снизили 
нижний порог инвестиций (с €2,5 млн до €2 

млн) для получения гражданства ЕС, а так-
же в 2017 году отменили налог на недвижи-
мость. В целом за последние два года пра-
вительство Кипра ввело ряд мер, призван-
ных стимулировать приток инвестиций. В 
частности, при покупке недвижимости ино-
странцы получили право оформить граж-
данство на супругу или детей в возрасте до 
28 лет, а также родителей, не платить нало-
ги на дивиденды, проценты по банковским 
вкладам и доход от аренды.

Рост числа запросов на покупку недвижи-
мости в Швейцарии объясняется эксперта-
ми Knight Frank желанием вкладываться в 
стабильные европейские локации, а также 
выходом на этот рынок проектов, где разре-
шена покупка нерезидентами. Здесь жители 
Сибири приобретают жилплощадь и для пе-
реезда, и в коммерческих целях. Инвестици-
онная стратегия в данном случае, считают в 
компании, заключается не в получении мак-
симальной доходности, а в сохранении ка-
питала и долгосрочном владении ликвид-
ным активом.

Чаще приобретать жилплощадь за гра-
ницей россияне стали из-за экономиче-
ского роста внутри страны, вернулись в 
отрасль потребители, хранившие свои 
сбережения в рублях. «Интерес потреби-
телей к недвижимости за рубежом вырос 
из-за стабилизации экономической ситу-
ации в России в сравнении с предыдущи-
ми годами — 2014–2015-м, и накопления 
сбережений у состоятельных граждан для 
инвестиций»,— считает эксперт по между-
народной недвижимости Tranio Юлия Ко-
жевникова.

Инвесторы начали оформлять сразу два-
три объекта недвижимости. При этом вы-
бор пал не в пользу доходности, а в пользу 
стабильности и ликвидности инвестиций. 

Таким образом инвесторы подготавливают 
для себя запасной аэродром, отмечает экс-
перт. «Вместе с тем стало больше вдумчивых, 
взвешенных покупок, меньше эмоциональ-
ных»,— отмечает господин Назаров.

Бизнес со знаком евро
Как отмечают эксперты рынка, сибиряки 
стали больше инвестировать не только в не-
движимость, но и в другие коммерческие 
объекты — строительство отелей, рестора-
нов, магазинов. «И сейчас такие покупки бы-
вают достаточно часто. Уровень доходности 
по этим активам — около 5–7%»,— проком-
ментировал Олег Жиманов. Растущий спрос 
со стороны инвесторов из России на готовый 
бизнес наблюдается прежде всего в странах 
Европы, а общее число заявок на покупку го-
тового бизнеса здесь, соинвестирование и 
девелопмент коммерческих объектов увели-
чилось в прошлом году в шесть раз. По мне-
нию госпожи Шалаевой, это говорит о том, 
что инвесторы рассчитывают получить не 
пассивный доход, а реальный заработок. По-
пулярные для этого страны — Великобрита-
ния, Германия, Кипр, растет спрос на покуп-
ку бизнеса в Таиланде.

Эксперты отмечают, что спрос и на го-
товый бизнес, и на коммерческую недви-
жимость в этом году продолжит расти. По-
прежнему лидерами по объему сделок куп-
ли-продажи у инвесторов из Сибири ста-
нут Германия и Кипр. Рост спроса прогно-
зируется на Черногорию, Испанию и ОАЭ 
в связи с восстановлением после кризиса в  
2015-м этих рынков и выходом крупных ин-
весторов и масштабных девелоперских про-
ектов. Также прогнозируется увеличение 
спроса на недвижимость в Азии — Таилан-
де и Вьетнаме.

Лолита Белова

Перекати недвижимость
Жители Сибири все чаще 
задумываются о покупке 
недвижимости за рубежом. 
По оценке экспертов, коли-
чество сделок купли-про-
дажи в регионах в этом го-
ду выросло наф 25%. Рын-
ком активно заинтересо-
вались те, кто хранил сбе-
режения в рублях. Однако 
приоритеты потребителей 
изменились по сравнению 
с предыдущим годом, все 
чаще жилье за границей 
они покупают не для имми-
грации, а для получения 
доходов в иностранной ва-
люте. Сибиряки предпочи-
тают квартиры в Германии, 
Швейцарии и на Кипре.

Особое внимание при выборе страны 
инвесторы уделяют вопросу 
налогообложения, чтобы сделка купли-
продажи иностранных апартаментов  
не повлекла негативных налоговых 
последствий для ее владельца
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— экономика —

В Томской области в этом 
году был создан собствен-

ный региональный фонд развития 
промышленности. В ближайшее 
время здесь заработает новый ме-
ханизм поддержки предприятий 
— совместные льготные займы (ре-
гиональные и государственные) по 
ставке 1–5% годовых на создание 
и развитие промышленных про-
изводств. В областном бюджете на 
2018 год на эти цели предусмотре-
но 50 млн руб. Модернизацию про-
изводства в Томской области сегод-
ня ведут АО «Аграрная группа» — ре-
конструирует свиноводческий ком-
плекс, ООО «ДМ — Сырный двор» — 
реконструирует завод по производ-
ству молочной продукции в Север-
ске, ООО «ЗПК „Сиблестрейд“», ООО 
«Сибметахим» и др.

Без банков
Переоснащение как инвестицион-
ный проект зачастую реализуется 
на собственные средства, к помощи 
банков промышленники стараются 
не прибегать. «К сожалению, в Рос-
сии еще недостаточно развиты кор-

поративные венчурные фонды, а 
также фонды, специализирующие-
ся на производственных сферах дея-
тельности. Для реализации крупных 
производственных инвестпроектов 
предприятия нуждаются в длинных 
деньгах, банки дают их неохотно, не-

смотря на наличие программ, помо-
гающих бизнесу получить финанси-
рование по сниженной ставке. Бан-
ки — консервативный институт. Как 
правило, они готовы с легкостью пре-
доставлять дешевые кредиты, когда 
проект и без того в достаточной мере 
обеспечен собственными средства-
ми»,— полагает гендиректор ООО 
«Сибстекло» Андрей Яковлев.

Генеральный директор АО «Ис-
китимцемент» Владимир Скакун 
говорит, что банковскими кредита-
ми предприятия стараются не поль-
зоваться из-за их высокой стоимо-
сти. «Модернизацию основного тех-
нологического оборудования наше 
предприятие проводит, как прави-
ло, за счет собственных средств. 
У нас есть возможность взять кре-
дит, и, вероятно, в ближайшие годы 
предприятие ею воспользуется. Од-
нако в целом стараемся избегать до-
полнительных затрат, связанных с 
их обслуживанием»,— отметил он. 
За последние пять лет на переосна-
щение цехов АО «Искитимцемент» 
направлено около 200 млн руб., из 
них 1 млн руб.— субсидия из об-
ластного бюджета. Остальные сред-
ства — из собственных источников.

По словам врио начальника 
управления Алтайского края по про-
мышленности и энергетике Влади-
мира Локтюшова, в регионе боль-
шая часть промышленных предпри-
ятий края вынуждена отказаться от 
привлечения кредитных ресурсов 
коммерческих банков из-за высо-
ких процентов и требования банков 
по обеспечению займов. «Особенно 
остро эта проблема стоит для орга-
низаций малого и среднего бизнеса. 
Реализация крупных инвестицион-
ных проектов главным образом про-
исходит за счет средств холдинговых 
компаний, в которые входят пред-
приятия, либо за счет реинвестиро-
вания прибыли»,— говорит он.

В среднем ставка в банках для 
предприятий на покупку нового 
оборудования составляет 12–14%. 
При этом необходимо поручитель-
ство учредителей, а также залог иму-
щества других организаций, входя-
щих в структуру группы компаний.

Впрочем, есть примеры того, как 
на покупку нового оборудования ру-
ководством предприятия привле-
каются банковские займы. Как со-
общил генеральный директор АО 
«Экран — оптические системы» Ан-

дрей Гугучкин, в рамках реализации 
инвестиционного проекта «Промыш-
ленное производство полупроводни-
ковых гетероструктур на основе арсе-
нида галлия и полупроводниковых 
приборов на их основе» заключены 
договоры с французской компанией 
по поставке технологического обору-
дования на сумму около 400 млн руб. 
Источником финансирования стали 
средства акционеров и банковский 
кредит. Кроме этого, Фонд развития 
промышленности одобрил предпри-
ятию заем в размере 186,3 млн руб.

Банковскими кредитами пользу-
ются и другие крупные компании 
Новосибирска — АО «НМЗ „Искра”» и 
«Геркулес-Сибирь». «Государственные 
субсидии для нашей компании, без-
условно, являются значительной ме-
рой поддержки. Размер средств, полу-
ченных от государства, частично пе-
рекрывает расходы на приобретение 
оборудования. Однако мы активно 
сотрудничаем и с крупнейшими рос-
сийскими банками»,— сообщил ди-
ректор по маркетингу ООО «Геркулес-
Сибирь» Дмитрий Маюров.

АО «НМЗ „Искра”» в 2017 году по-
лучило 4,1 млн руб. на возмещение 
части затрат на переоснащение. Тем 

не менее, по словам начальника 
управления корпоративного разви-
тия и перспективных рынков Ивана 
Боровского, большая доля средств 
предприятия, используемых при 
модернизации производства, — бан-
ковские кредиты.

Менее всего, отмечают игроки 
рынка, используются лизинговые 
схемы. По условиям этого инструмен-
та, предприятие должно внести пер-
воначальный платеж в размере 20–
30%, срок лизинга составляет от двух 
до четырех лет, дополнительное обе-
спечение при наличии положитель-
ной финансовой отчетности не взи-
мается, а залогом является сам объект 
лизинга. Процент по лизингу состав-
ляет 12%, но может быть и больше, от-
мечает Юрий Бернадский. «Лизин-
говая схема дороже, в банке есть ко-
нечная эффективная ставка, в лизин-
ге она может увеличиваться в зависи-
мости от дополнительных затрат, в 
том числе от страховки, экспертизы 
и оценки. В этой же схеме присутству-
ют взаимоотношения с банком, кото-
рый взимает свой процент, поэтому 
это безоговорочно получается доро-
же»,— считает эксперт.

Лолита Белова

Производство на подъеме
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В начале пути
Отрасль развлечений в Новосибир-
ске в основном представлена крыты-
ми небольшими площадками в тор-
говых центрах и игровых комплек-
сах. Это кинотеатры, города профес-
сий для детей, комнаты с развлека-
тельными автоматами и спортивны-
ми сооружениями, лазертаги и кве-
сты. На этот сегмент, по оценке экс-
пертов, приходится около 80% об-
щей массы всех объектов индустрии 
отдыха. Однако в последние годы 
популярностью у инвесторов стали 
пользоваться более масштабные и 
дорогие проекты, связанные с осво-
ением земельных участков под круп-
ные развлекательные объекты с осо-
бой концепцией и туристическим 
потенциалом.

Из последних и успешных объек-
тов этой индустрии на территории 
Новосибирской области стал аква-
парк «Аквамир», строительство ко-
торого началось в 2013 году и завер-
шилось в 2016-м. «Реализация проек-
та аквапарка дала новый толчок раз-
витию детского и самоорганизован-
ного туризма в Новосибирской об-
ласти. Этот проект удовлетворил по-
требность жителей Сибири в кругло-
годичных водных развлечениях»,— 
отмечает врио министра экономи-
ческого развития Новосибирской 
области Ольга Молчанова.

Туристический поток в Новоси-
бирскую область с момента введе-
ния в эксплуатацию аквапарка уве-
личился не только из муниципаль-
ных районов и регионов Сибирско-
го федерального округа, но и из-за 
границы. По данным правительства 
региона, в прошлом году количество 
иностранных туристов выросло на 7 
тыс. человек, в 2016-м — на 19,5 тыс.

Объект на берегу Оби был выстро-
ен с нуля, его стоимость составила 
3 млрд руб., сообщил заместитель 
председателя правления по разви-
тию и маркетингу ГК «Кварсис» Ми-
хаил Троценко. Компания использо-
вала кредитные и собственные сред-
ства, а также получила субсидию от 
правительства Новосибирской обла-
сти в размере 650 млн руб. (350 млн 
в виде денежных средств, 300 млн в 
виде налогового вычета).

Сейчас проект в стадии окупае-
мости, заявленный срок которой со-
ставляет пять лет. Единовременно 
аквапарк сможет принять до 3 тыс. 
человек, а в сутки — до 10 тыс. Об-
щая площадь аквапарка в Новоси-
бирске составляет 35 тыс. кв. м. По 
проекту, позже в него войдут гости-
ница на 150 номеров общей площа-
дью 9 тыс. кв. м, спортивно-оздоро-

вительный центр с бассейном и тре-
нажерным залом. По словам госпо-
жи Молчановой, это самый крупный 
в России аквапарк, четвертый по раз-
мерам в Европе и десятый в мире.

В том же 2016 году на террито-
рии Новосибирского зоопарка от-
крылся еще один объект с развлека-
тельным подтекстом — дельфина-
рий. Однако, в отличие от аквапар-
ка, этот проект был реализован ис-
ключительно на средства частных 
инвесторов. Стоимость дельфина-
рия составила 520 млн руб. Как от-
мечал ранее мэр Новосибирска 
Анатолий Локоть, в планах адми-
нистрации города на базе Новоси-
бирского зоопарка создать кластер 
отдыха для детей. «Сюда войдет все: 
и гостиничные комплексы, рядом 
будет развиваться зеленая зона, ак-
вапарк, дельфинарий. Будем разви-
вать туристический бизнес именно 
для ребятишек»,— комментировал 
он в беседе с журналистами на от-
крытии дельфинария.

Еще одним знаковым и масштаб-
ным объектом развлекательной ин-
дустрии в Новосибирске стал плане-
тарий. Этот проект в регионе реали-
зовали исключительно на бюджет-
ные средства — 200 млн руб. было 
выделено из федерального бюдже-
та, 50 млн добавила областная каз-
на, еще 70 млн — городская. Еже-
годно планетарий принимает око-
ло 100 тыс. посетителей. Приезжа-
ют туристы из близлежащих реги-
онов и дальних стран. Так, в 2017 
году на базе Большого новосибир-
ского планетария прошла XIII Ази-
атско-Тихоокеанская астрономиче-
ская олимпиада, участие в ней при-
няли команды из Бангладеш, Кам-
боджи, Китая, Киргизии, Индоне-
зии, Казахстана, Кореи, Непала, Па-
кистана, азиатской части России, 
Сингапура и Таиланда. Как отмеча-
ет госпожа Молчанова, новосибир-
ский планетарий стал центром по-
знавательного туризма. «Новоси-
бирск — современный сибирский 
мегаполис, туристы едут к нам за 
новыми и зачастую уникальными 
впечатлениями в такие объекты, 
как большой планетарий, лучший 
во всей восточной части России, зо-
опарк имени Шило — один из круп-
нейших зоопарков страны, на тер-
ритории которого открыт пингви-
нарий и первый за Уралом дельфи-
нарий»,— отмечает она.

Заинтересованные 
инвесторы
По мнению аналитика ГК «Финам» 
Алексея Коренева, строительство 
коммерческой и жилой недвижимо-
сти в Новосибирске происходит вол-

нами, что продиктовано объемом 
спроса со стороны потенциальных 
потребителей. До последнего време-
ни ощущался повышенный спрос 
именно на жилье, что соответству-
ющим образом отражалось на прио-
ритетах девелоперов. «Однако спрос 
постепенно насыщается, а дальней-
шие перспективы для застройщи-
ков выглядят не очень радужно — от-
каз от системы долевого строитель-
ства, а также ужесточение правил 
для застройщиков жилой недвижи-
мости, которые вступают в силу с 1 
июля этого года, привели к тому, что 
стремительно возраставшие объемы 
строительства квартир явно будут 
снижаться,— считает он.— При этом 
покупатели недвижимости в ново-
стройках сталкиваются с очевидным 
недостатком сопутствующей инфра-
структуры в новых жилых районах. 
Вполне естественно, что в такой си-
туации интерес застройщиков начи-
нает смещаться в сегмент коммерче-
ской недвижимости, будь то торгово-
развлекательные центры, аквапар-
ки, кинотеатры, спортивные объек-
ты и т.д.». Строительство большого 
количества новых жилых комплек-
сов, возведение неподалеку объек-
тов культурно-развлекательной ин-
дустрии вполне логично и экономи-
чески оправдано, полагает эксперт.

Интерес со стороны инвесторов 
к строительству крупных развлека-
тельных объектов есть, заявляют в 
правительстве Новосибирской об-
ласти. «Например, на одном из за-
седаний совета по инвестициям 
Новосибирской области был рас-
смотрен инвестпроект, предусма-
тривающий создание парка „Запо-

ведный лес“ с планируемым объе-
мом инвестиций более 10 млрд ру-
блей»,— рассказала Ольга Молчано-
ва. Проект в стадии проработки, од-
нако идею его реализации уже под-
держал местный бизнес.

Поиск инвесторов для реализа-
ции еще одного проекта могут на-
чать в регионе в ближайшее время. 
В правительстве региона рассматри-
вают возможность строительства 
Диснейленда. «Сегодня в Сибири 
нет ни одного Диснейленда. Нужно 
подумать, можно ли такой объект по-
строить на территории Новосибир-
ской области. У нас есть прекрасные 
рекреационные возможности. Ду-
маю, что этот проект у нас может со-
стояться»,— сообщила она.

Как отметила госпожа Молчано-
ва, привлекательность Новосибир-
ской области для туристов растет. «В 
национальном рейтинге мы подни-
маемся активно: в 2015 году мы бы-
ли на 43-м месте, сейчас — на 20-м. 
Надеюсь, что к 2020 году мы войдем 
в десятку наиболее туристически 
привлекательных регионов в Рос-
сии»,— прокомментировала она.

Алексей Коренев полагает, что 
развлекательный рынок Новоси-
бирска не перенасыщен, наоборот, 
региону не хватает объектов с раз-
ноплановым отдыхом. Поэтому за-
явленный минэкономразвития про-
ект Диснейленда может быть вполне 
успешен при должном бизнес-пла-
нировании. «Безусловно, такие тех-
нически сложные сооружения, как 
аквапарки или многофункциональ-
ные рекреационные комплексы, за-
частую включающие в себя рестора-
ны, гостиницы, бассейны, сауны и 
т.д., гораздо дороже, но и прибыль 
они приносят куда большую. Аттрак-
ционы, стадионы, парки развлече-
ний и тому подобные объекты де-

шевле, но там совсем другие расцен-
ки и иная проходимость потребите-
лей, так что и валовая прибыль будет 
ниже. Однако популярностью поль-
зуются как первые, так и вторые»,— 
полагает эксперт.

О том, что в Новосибирске есть 
место для новых игроков индустрии 
отдыха, говорит и руководитель ком-
пании RID Analytics Елена Ермолае-
ва. По ее словам, на рынке появля-
ются новые развлекательные про-
екты, в том числе детские площад-
ки, роллердромы, веревочные пар-
ки. Бизнес замечает растущий спрос 
и предлагает новые варианты. Горо-
ду все еще не хватает именно каче-
ственных крупных проектов, пола-
гает она. «Несмотря на то что Новоси-
бирск пользуется стабильной попу-
лярностью, крупных проектов здесь 
недостаточно. Условно говоря, если 
в городе есть только один аквапарк 
или зоопарк, то очень быстро эти 
проекты наскучат, необходимо раз-
нообразие таких площадок, в том 
числе с продуманной идеей»,— рас-
суждает госпожа Ермолаева.

Опыт регионов
Индустрия развлечений сегодня на-
ходится на пике роста, считает вице-
президент Российской ассоциации 
парков и производителей аттракци-
онов (РАППА) Игорь Родионов. По-
являются новые развлекательные 
форматы, и если раньше в этой сфе-
ре Россия отставала от Запада, то те-
перь этот разрыв сокращается.

Так, в Москве сейчас строится 
«Остров мечты» в Нагатинской пой-
ме — два парка (крытый и откры-
тый) с тематическими аттракцио-
нами, гостиницей, кинотеатром и 
ресторанами. Стоимость проекта 
оценивается в $1,5 млрд. Площадь 
«острова» составит около 100 га. Ввод 

в эксплуатацию должен состояться в 
следующем году.

Ведется согласование проекта 
«Парк будущего» на ВДНХ с колесом 
обозрения высотой 140 м и высоко-
технологичными аттракционами.

Подписано соглашение с инве-
стором о создании «калужского Дис-
нейленда» — парка «Волшебный 
мир России» в Калужской области. 
В реализацию проекта планируется 
вложить около $2 млрд и завершить 
проект к 2024 году. Речь идет о пол-
номасштабном парке развлечений с 
разносторонним отдыхом.

«Заинтересованность инвесто-
ров, как и проекты, есть. Растет и 
количество подобных объектов. 
Другой вопрос, воплотятся ли эти 
инициативы или останутся только 
на бумаге»,— отметил господин Ро-
дионов.

На территории Сибири заявлены 
проекты индустрии отдыха сразу в 
нескольких регионах, помимо Но-
восибирска. Так, в Омске может поя-
виться спортивный парк площадью 
41 га, в комплекс которого войдут го-
стиница и аквапарк. Стоимость стро-
ительства составляет $78 млн, срок 
окупаемости — 11 лет.

В Красноярске намерены постро-
ить аквапарк и гольф-клуб. К строи-
тельству аквапарка приступят уже 
в этом году и обещают завершить к 
универсиаде. Администрация горо-
да заключила договор с компанией 
«КраМЗЭнерго». Стоимость проекта 
оценили в 1 млрд руб.

Власти Томской области рассчи-
тывают к 2020 году создать кругло-
годичный центр спорта и семейно-
го отдыха «Академпарк» на восточ-
ной окраине Томска. Строительство 
комплекса оценивается более чем в 
500 млн руб.

Лолита Белова

Инвестиции в развлечения
экономика региона

В Новосибирске недостаточно крупных со-
временных развлекательных парков, полага-
ют эксперты. Необходимы не просто объекты 
с доступным отдыхом, не менее важна кон-
цепция и креативная идея. Интерес к этому 
сегменту инвестиций растет на фоне падения 
сферы строительства жилья, бизнес вклады-
вается в проекты с высоким туристическим 
потенциалом. Из наиболее успешных объек-
тов этой сферы в Новосибирске стали возве-
денные в последние годы аквапарк, дельфи-
нарий и планетарий. Тенденцию уловили и бо-
лее мелкие предприятия, нарастив свою долю 
на рынке.
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— базовая отрасль —

Новых игроков в последние годы 
тоже не появилось, за исключени-

ем фармацевтической компании «Катрен», 
которая реализует проект «Зеленый дом» 
(коттеджи экономкласса) близ Мочищенско-
го шоссе. 

Одним из самых опасных для девелопе-
ров сегментов называют строительство ком-
мерческой недвижимости. «В этом секторе 
такие изменчивые цены, что при нынеш-
ней себестоимости строительства риски ста-
новятся слишком высоки,— полагает Ва-
дим Сухарев.— К тому же застройщик ком-
мерческих объектов часто испытывает дав-
ление сверху при нарушении заявленных 
сроков ввода». По данным Новосибирскста-
та, если в 2016-м в области было введено в 
эксплуатацию 117 коммерческих зданий, то 
в 2017 году — всего 89. Есть и пустующие но-
вые здания. Например, крупный торговый 
центр «Гранд Сити», построенный группой 
«Эстар» на территории Новосибирского ме-
таллургического завода имени Кузьмина. В 
2015 году ТЦ, оцененный в 1 млрд руб., был 
выставлен на продажу. «У здания есть шанс 
найти покупателя, если кто-то выберет его 
под себя, под свой бизнес,— считает дирек-
тор консалтинговой компании Nazarov & 
Partners Александр Назаров.— Второй ва-
риант — разработать для „Гранд Сити“ уни-
кальную концепцию и заполнить арендато-

рами. Тогда новый хозяин найдется». По сло-
вам господина Назарова, инвесторы сейчас 
по-прежнему смотрят в сторону торговой не-
движимости, но ищут объекты с арендатора-
ми и со сроком окупаемости до семи лет. Он 
также отмечает, что в последние годы торго-
вой недвижимости строится мало. Одним 
из последних проектов стал гипермаркет 
«Гигант», открытый на Мочищенском шос-
се в декабре 2017 года. Крупные сети сегод-
ня предпочитают развивать в Новосибир-
ске формат «у дома», в том числе и «Лента», 
раньше активно возводившая здания. «Офи-
сов тоже строится очень мало,— комменти-
рует господин Назаров.— Единственный ак-
тивный сегмент — логистическая недвижи-
мость: выгодного местоположения Новоси-
бирска на пересечении транспортных пото-
ков никто пока не отменял».

По итогам третьего квартала прошлого го-
да Новосибирск стал чемпионом по объему 
нового строительства складов в регионах, за-
фиксировала международная консалтинго-
вая компания CBRE. Он составил 62 000 кв. 
м. Одним из самых интересных объектов, 
реализованных за последний год, экспер-
ты назвали оптово-розничный центр «Фуд-
сиб», расположенный на участке в 8 га на 
Пасечной улице и открывшийся в ноябре 
прошлого года. Инвесторами стали мест-
ные бизнесмены Александр Манцуров («Си-
бирский гигант») и Дмитрий Терешков (Си-
бирская хлебная корпорация), вложившие 

в «Фудсиб» около 1 млрд руб. На момент от-
крытия 80% арендаторов комплекса успели 
подписать договоры. А в 2018 году в поселке 
Пашино должна начаться реализация про-
екта производственно-логистического ком-
плекса для Минобороны РФ общей площа-
дью 280 тыс. кв. м. Не все складские строй-
ки идут гладко. В прошлом году администра-
ция Новосибирского района отказала ЗАО 
«Свинокомплекс Короча» (входит в АПХ «Ми-
раторг») в выдаче разрешения на строитель-
ство склада. Однако в марте 2018 года арби-
тражный суд Новосибирской области при-
знал незаконным это решение.

Самая тяжелая ситуация царит сегодня в 
смежной отрасли — стройиндустрии, гово-

рит Николай Мочалин. По его данным, за 
последний год в регионе прекратили рабо-
тать три завода: ЖБИ-2, Новосибирский сель-
ский строительный комбинат и Новосибир-
ский завод строительных конструкций.

Неясные перспективы
Опрошенные эксперты единодушны: один 
из путей возврата к жизни строительного 
сектора — развитие в Новосибирской об-
ласти инфраструктурных проектов. «В част-
ности, строительство Северного обхода по-
влекло активное возведение загородных по-
селков,— напомнил Олег Луговой.— А сей-
час, например, по приказу минстроя НСО 
разрабатывается новый генплан Морского 
сельсовета. В нем заложено строительство 
дорог, инженерных коммуникаций и соци-
альных объектов, что дает толчок и разви-
тию близлежащих коттеджных поселков».

Одним из крупных проектов, способных 
стимулировать строительство, эксперты на-
звали «Академгородок 2.0» — поддержан-
ный президентом РФ план развития научно-
го центра, включающего территории Ниж-
ней Ельцовки, наукограда Кольцово, по-
селка Краснообск и связанного с замыслом 
создания в Новосибирске синхротронного 
ускорителя.

Николай Мочалин уверен, что строитель-
ство жилья нужно стимулировать через Но-
восибирское областное агентство ипотечно-
го кредитования, перенаправив его ресур-

сы на поддержку ипотечных сделок на «пер-
вичке». Другой необходимой мерой для вос-
становления рынка Мочалин считает про-
грамму возведения сельского жилья с целью 
удержания в районах специалистов.

Чтобы стимулировать строительство, 
нужно развивать социальную сферу: про-
ектировать больницы, школы и детские са-
ды, добавил Константин Боков. По его мне-
нию, сейчас таких объектов в НСО строится 
непростительно мало. В 2016 году в области 
было введено в эксплуатацию шесть учеб-
ных зданий, а в 2017 году — семь, отмечают 
в Новосибирскстате.

Вадим Сухарев признался, что ждет, ког-
да законодатель установит на строительном 
рынке прозрачные правила игры. «Пока до 
застройщиков доходят разные версии даль-
нейшего правового регулирования долевого 
строительства, рынок остается непредсказуе-
мым,— говорит девелопер.— Как только пра-
вила станут понятными, мы сможем приме-
рить конкретную модель развития и играть 
дальше. Напомним, что после известия о 
проблемах крупного застройщика Urban 
Group Владимир Путин обсудил с членами 
правительства новый закон о долевом стро-
ительстве. Теперь в России могут запретить 
продажу жилья на этапе строительства. Ес-
ли такое решение будет принято, то на рын-
ке поднимутся цены, зато ситуация станет 
предсказуемой, говорит господин Сухарев.

Елена Богданова

В строительстве пасмурно
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 Интерес застройщиков начинает 
смещаться в сегмент коммерческой 
недвижимости
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Динамика объема строительных 
работ в новосибирской области 
(Январь – апрель), млн руб.
ИсточнИк: новосИбИрскстат.
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– стратегия –

ИнвестИцИонный застой
В Новосибирской области состоя-
лось заседание Совета по инвести-
циям при врио губернатора. Совет 
рассмотрел дополнительные меры 
поддержки инвесторов, а также пер-
спективные инвестиционные проек-
ты в различных сферах. Открывая 
заседание, глава региона Андрей 
Травников отметил, что Новосибир-
ская область продолжает укреплять 
позиции по привлечению инвести-
ций как центр Сибирского федераль-
ного округа. Однако региону есть к 
чему стремиться.

По итогам 2017 года в Новоси-
бирской области инвестиции в ос-
новной капитал — как российские, 
так и иностранные — выросли более 
чем на 7% в действующих ценах и на 
0,2% в сопоставимых к уровню 2016 
года. Общая стоимость инвестиций 
составила 175 млрд руб. «Впервые 
за последние годы мы имеем поло-
жительную динамику по этому по-
казателю, но динамика явно недо-
статочная. Несмотря на увеличение 
этих цифр в феврале 2018 года, счи-
таю, что мы находимся в инвестици-
онном застое»,— отметил Андрей 
Травников.

В национальном рейтинге состо-
яния инвестиционного климата, ко-
торый был представлен на Петер-
бургском международном экономи-
ческом форуме, Новосибирская об-
ласть переместилась с 57 места в 

2015 году на 19 место в 2018-м. Ан-
дрей Травников подчеркнул, что дан-
ному процессу предшествовал ряд 
мер, которые были реализованы на 
протяжении всего прошлого года. В 
их числе — более 300 мероприятий 
трех ежегодных «дорожных карт» по 
улучшению показателей Националь-
ного рейтинга. Участие в этом про-
цессе приняли более 40 ведомств 
и 120 человек. «НСО — единствен-
ный регион СФО, вошедший в двад-
цатку, и чем выше мы поднимаемся 
в гору, тем тяжелее идти, конкурен-
ция с лидерами требует от нас боль-
ших усилий, чем мы предпринимали 
ранее. Это именно та ситуация, при 
которой, чтобы просто оставаться на 
месте, нужно очень быстро бежать. 
Поэтому новая дорожная карта по 
улучшению национального рейтинга 
на 2018–2019 годы должна быть бо-
лее амбициозной и содержательной. 
Ее необходимо подготовить не в сен-
тябре, а уже в июле этого года»,— 

сообщил во время своего выступле-
ния глава региона.

Сам же рейтинг, по его мнению, 
является весомым индикатором для 
инвесторов по определению лока-
ции своих вложений. Однако для ве-
домственных министерств место в 
этом рейтинге не должно стать са-
моцелью, его необходимо рассма-
тривать как инструмент для привле-
чения инвестиций. «В инвестицион-
ной сфере не только на ближайшие 
годы, но и в основе новой стратегии 
социально-экономического разви-
тия региона важно продолжить улуч-
шать инвестиционный климат. Необ-
ходимо в среднесрочной перспекти-
ве войти в пятерку лучших регионов 
страны. Результаты этого года, без-
условно, приятные, войти в двадцат-
ку достойно, но 19-е место — дале-
ко не первое»,— подчеркнул Андрей 
Травников.

В 2017 году на Совете инвести-
ций наряду с улучшением инвести-
ционного климата было рассмотре-
но шесть новых инвестпроектов на 
сумму 17 млрд руб., сообщил гла-
ва региона. На четырех заседани-
ях комиссии по господдержке было 
рассмотрено 29 проектов с совокуп-
ным объемом инвестиций более 30 
млрд руб., в 2017 году господдерж-
ку получил 31 инвестор, объем нало-
гов по этим проектам в прошлом го-
ду составил 1,5 млрд руб., что почти 
в три раза превышает объем предо-
ставленной поддержки, отметил Ан-
дрей Травников.

В числе крупных проектов, ре-
ализованных в регионе, — фабри-
ка по производству бумажных изде-
лий «Белла Сибирь» за 154 млн руб., 
центр врачебной практики ЗАО «МЦ 
„Авиценна“» за 1,2 млрд руб., а так-
же концессионные объекты систе-
мы теплоснабжения и горячего во-
доснабжения города Оби.

задачИ на годы вперед
Чтобы двигаться вперед и улучшать 
инвестиционный климат в регионе, 
по мнению главы региона, необходи-
мо улучшить показатели рейтинга и 
снизить возможные административ-
ные барьеры для инвесторов. «Мы 
получили хорошие оценки предста-
вителей бизнеса о нашей деятель-
ности. Однако важно не только вы-
строить наши формальные процеду-
ры, но и добиться, чтобы наши кол-
леги в органах власти региона, в ор-
ганах местного самоуправления сле-
довали этим процедурам, не созда-
вая препятствия для предпринима-
телей»,— отметил врио губернатора 
Новосибирской области.

Для привлечения инвесторов, по 
его мнению, необходимо уменьшить 
время для получения разрешений 

на строительство. В этом году сред-
нее время получения разрешения на 
строительство в Новосибирской об-
ласти снизилось почти на 30 дней — 
до 105 дней. Это хороший результат, 
тем не менее, отмечает господин 
Травников, в других регионах этот 
срок составляет 60 дней. К этому 
показателю глава региона призвал 
стремиться профильные ведомства.

В рамках новой стратегии плани-
руется повышение качества услуг в 
сфере выдачи технических условий 
присоединения к сетям инженерно-
технического обеспечения. На эту 
проблему глава региона попросил 
ведомственные министерства об-
ратить особое внимание. «К сожа-
лению, буквально во время чуть ли 
не каждого второго посещения про-

мышленных предприятий и новых 
инвестиционных проектов я слышу 
претензии инвесторов об отсутствии 
мощностей к точкам подключения. 
Это направление должно стать клю-
чевой точкой роста. Это задача не 
только министерства жилищно-ком-
мунального хозяйства и энергетики, 
но и региональных ресурсоснабжа-
ющих организаций. Нам нужны со-
вместные усилия и нужен совмест-
ный прорыв»,— заключил Андрей 
Травников.

При создании благоприятных ус-
ловий для ведения бизнеса на тер-
ритории Новосибирской области 
особое внимание также решено уде-
лить качеству предоставления гос-
услуг в МФЦ. Губернатор добавил, 
что в настоящее время особое зна-
чение имеет развитие этих центров 

в том числе в рамках реализации 
указов президента РФ. «Новоси-
бирская область находится в группе 
лидеров по времени постановки на 
кадастровый учет и количеству про-
цедур, но оценка деятельности Рос-
реестра остается низкой, прошу ве-
домство получить обратную связь от 
пользователей услуг и сделать вы-
воды о причинах. В связи с тем, что 
многие услуги сегодня оказываются 
в МФЦ, попрошу к этой работе под-
ключиться министерство экономи-
ческого развития»,— пояснил госпо-
дин Травников.

Доля государственных и муни-
ципальных контрактов с субъекта-
ми малого бизнеса должна посто-
янно расти, считает глава региона. 
«Здесь мы немного откатились до 
18%, в ряде регионов этот показа-
тель составляет более 30%. При на-
шем уровне развития малого пред-
принимательства это достижимая 
цель»,— подчеркнул он.

Существующих мер государ-
ственной и региональной поддержки 
малого и среднего бизнеса недоста-
точно, считает гендиректор новоси-
бирского завода «Экран», входяще-
го в структуру «РАТМ Холдинга» Па-
вел Бобошик, необходимо прорабо-
тать новые. «У крупного бизнеса нет 
проблем с доступом к банковским 
кредитам, есть много государствен-
ных и региональных программ, ока-
зывающих предприятиям поддержу. 
Однако существуют определенные 
трудности у малого бизнеса. Так как 
мы являемся оператором частного 
индустриального парка, наблюда-
ем интересный момент: маленькие 
предприятия, несмотря на свои кон-
курентоспособные возможности, за-
тормозились в своем развитии. Все-
му виной исторически сложившаяся 
традиция вести бизнес без бухгалте-
рии, которая сегодня мешает им по-
лучить кредиты и субсидии на раз-
витие. Мы со своей стороны помога-
ем им восстановить финансовую от-
четность, но наших сил недостаточ-
но»,— отметил господин Бобошик.

То, что фокус сейчас в том числе 
смещается в сторону малого бизне-
са, подтвердил руководитель дирек-
ции по Новосибирской области бан-
ка ВТБ Вячеслав Брюханов. Пред-
ставители банка, по его словам, на-
мерены принять участие в прора-
ботке мер поддержки представите-
лям малого и среднего предприни-
мательства.

Еще одним важным направлени-
ем работы правительства при прора-
ботке инвестиционной программы, 

по мнению Павла Бобошика, должен 
стать кадровый вопрос. «Несмотря 
на развитие интерактива, блокчейн-
технологий, работа рук нужна, необ-
ходимо развивать инженерные про-
фессии. Без слесарей и сварщиков 
никуда не деться, а этих кадров се-
годня катастрофически не хватает, 
необходимо привлекать все структу-
ры к решению этой проблемы»,— со-
общил он на совете.

Доля выпускников в промышлен-
ном производстве, сельском хозяй-
стве, строительстве, транспорте и 
связи от общей численности занятых 
в этих секторах снизилась и в этом 
году, подтвердил Андрей Травников. 
Кадровый вопрос остается одним из 
самых важных для инвесторов. «Я 
считаю, что нам совместно нужно 
обратить на это внимание, в первую 
очередь министерству образования, 
министерству труда и соцразвития, 
профильным министерствам, а так-
же работодателям. Мы все должны 
понимать, что не будет кадров — не 
будет не только инвесторов, но и бу-
дущего для производства существу-
ющих предприятий»,— подчеркнул 
глава региона.

работа совета
В заседании совета также приня-
ли участие временно исполняющая 
обязанности заместителя председа-
теля правительства Новосибирской 
области — министра экономическо-
го развития региона Ольга Молчано-
ва и генеральный директор Агент-
ства инвестиционного развития об-
ласти Александр Зырянов, которые 
доложили о ходе присвоения стату-
са территории опережающего со-
циально-экономического развития 
(ТОСЭР) поселкам Горный и Лине-
во. По словам госпожи Молчановой 
в ТОСЭР «Линево» заключены три 
предварительных соглашения о реа-
лизации проектов на сумму 1,8 млрд 
руб., в ТОСЭР «Горный» заключены 
четыре предварительных соглаше-
ния о реализации проектов на сум-
му 3,2 млн руб.

Одним из первых инвестицион-
ных проектов, заявленных к реали-
зации на территории ТОСЭР, мо-
жет стать фабрика ГК «Обувь Рос-
сии» по производству цельнофор-
мованной обуви и деталей низа об-
уви из полимерных материалов. 
Инвестором выступила компания 
ООО «ЭвалинК» (является дочер-
ней структурой производственной 
компании «Обувь России»). «Эва-
линК» уже зарегистрирована в ТО-
СЭР «Линево». «В настоящее вре-
мя у компании есть две производ-
ственные площадки в регионе — од-
на в Бердске, другая в Новосибир-
ске. Суть этого проекта — увеличе-
ние текущего собственного произ-
водства ГК „Обувь России“ в Ново-
сибирске путем организации ново-
го юрлица. В рамках данного проек-
та планируется проектирование и 
строительство производственных и 
складских, административно-быто-
вых помещений и приобретение но-
вого оборудования»,— заявил на со-
вете гендиректор ООО «Обувь Рос-
сии» (входит в ГК «Обувь России») 
Сергей Юнг.

По его словам, компания наме-
рена построить фабрику в Линево к 
третьему кварталу 2019 года и выйти 
на объем производства 1,1 млн из-
делий в год. Чистая прибыль от реа-
лизации проекта в течение последу-
ющих 10 лет с момента ввода в экс-
плуатацию оценивается в 5,4 млрд 
руб. Бюджетная эффективность — 
совокупное налоговое поступление 
в бюджет РФ — 414 млн руб., в том 
числе в консолидированный бюджет 
НСО — 96 млн руб. и в федеральный 
— 318 млн руб.

На совете данный проект участ-
ники поддержали. Как отметила 
Ольга Молчанова, официально до-
кументы о присвоении статуса ре-
зидента компанией ООО «ЭвалинК» 
будут подписаны до конца июля. В 
настоящее время регионом выделе-
но 48 млн руб. на подведение комму-
никаций.

Светлана Донская

«Новосибирская область должна быть в пятерке 
регионов — лидеров России по инвестициям»
Врио губернатора Андрей Травников поста-
вил задачу перед правительством Новоси-
бирской области в ближайшие годы улуч-
шить позицию региона в национальном рей-
тинге состояния инвестиционного климата 
и войти в пятерку лучших. С этой целью за-
планировано свести к минимуму сроки 
между принятием инвестором решения о 
реализации инвестиционного проекта и вы-
бором конкретной площадки, существенно 
уменьшить время для получения разреше-
ний на строительство, улучшить процесс по 
подключению к электроэнергии и увели-
чить количество промышленных технопар-
ков в готовых помещениях.

Объем инвестиций в основной 
капитал Новосибирской области, 
млрд. руб.*
 2016 2017
Инвесторы 26 31
Общий объем господдержки 529 505
Налоговые льготы 381 357
Субсидии 148 148

* Источник:  Пресс-служба правительства НСО

правительство 
новосибирской области

партнер проектаЭкономикаReview

Новосибирская область продолжает 
укреплять позиции по привлечению 
инвестиций как центр Сибирского 
федерального округа

В национальном рейтинге состояния 
инвестиционного климата Новоси-
бирская область переместилась с 57 
места в 2015 году на 19 место в 
2018-м
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Чистая прибыль (убыток) с момента запуска производ-
ства на обувной фабрике ооо «Эвалинк», тыс. руб.
ИСточНИк: Гк «обуВь РоССИИ»
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бюджетная Эффективность в результате запуска произ-
водства на обувной фабрике ооо «Эвалинк», тыс. руб.
ИСточНИк: Гк «обуВь РоССИИ»
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– интервью –

— сергей Михайлович, что се-
годня представляют собой агло-
мерации новосибирской обла-
сти? Можно ли дать им какую-то 
общую характеристику, в том чис-
ле по отношению к остальным 
агломерациям россии?

— Слово «агломерация» происхо-
дит от латинского agglomero — «при-
соединяю, накопляю». Это обознача-
ет процессы освоения прилегающих 
территорий урбанизированной сре-
дой. В этом плане чаще использует-
ся термин «городская агломерация», 
так как он более привязан к разрас-
танию городов. В Новосибирской об-
ласти в настоящее время две агло-
мерации. Первая из них была сфор-
мирована достаточно давно — это 
Новосибирская агломерация, явля-
ющаяся по своей сути моноцентрич-
ным образованием, ядро которого 
находится в Новосибирске. Здесь 
проживает основная часть агломе-
рационных жителей. Остальная зо-
на 80-километрового влияния имеет 
население в 300 тыс. человек и на-
ходится в транспортной доступности 
1,5–2 часа от центра. Население Но-
восибирской агломерации составля-
ет 2,1 млн человек. Так как это до-
статочно высокоурбанизирован-
ная территория, она является инте-
ресной для потребительского рын-
ка и оказывает влияние на развитие 
прилегающих районов. Это харак-
теризует ее как городскую агломе-
рацию с высокоурбанизированным 
центром, прорастающую в пригород-
ные территории структурой застрой-
ки городского типа.

Уже стерлись границы между Но-
восибирском и Обью, Бердском, 
Кольцово. Однако встает вопрос, ка-
ким образом удержать сельское на-
селение в границах часовой транс-
портной доступности, как превра-
тить недостатки сельских террито-
рий в достоинства, отличные от жиз-
ни мегаполиса. Задача заключается 
в повышении комфортности и обе-
спечении безопасности прожива-
ния, ликвидации проблем с транс-
портной доступностью центральной 
части агломерационной территории 
и развитии местного уровня оказа-
ния услуг, соответствующего город-

скому. Это все задачи инфраструк-
турного характера. Они должны учи-
тывать ведение сельскохозяйствен-
ной деятельности, рекреационное 
использование территории и сохра-
нение природного ландшафта.

На примере программного ре-
шения данных задач агломерация 
как «присоединение» используется 
для формирования общей системы 
транспортного, социального и ком-
мунального обслуживания для сла-
бо урбанизированных территорий 
нескольких поселений, а иногда и 
районов. Это очень наглядно пока-
зано в обосновании второй агло-
мерации Новосибирской области 
— Куйбышевско-Барабинской. Со-
глашение о ее создании было под-
писано 31 мая 2018 года в рамках 
программы конференции. Центр 
агломерации формируют два горо-
да — Куйбышев и Барабинск, пер-
вый из которых, по сути, породил 
второй, так как Барабинск в свое 
время был железнодорожной стан-
цией для Куйбышева (Каинска). Со 
временем он стал городом и район-
ным центром. Между этими города-
ми в силу близкого расстояния в 14 
км появилась тесная инфраструк-
турная взаимосвязь. Они находят-
ся ровно посередине между Ом-
ском и Новосибирском, на рассто-
янии слабого влияния на ежеднев-
ные миграционные потоки. Закре-
пление расселения на этой терри-
тории Новосибирской области тре-
бует организации транспортной 
инфраструктуры в меридиональ-
ном направлении и формирования 
единой системы социально-эконо-
мического развития со своей вну-
тренней логистикой и общим рын-
ком труда. Для комплексного реше-
ния данных задач принято решение 
к Барабинскому и Куйбышевскому 
районам присоединить в границах 
агломерационной территории еще 
и Северный и Здвинский районы, 
сформировав меридиональную ось 
«север — юг».

Формирование единого ресур-
са рабочей силы и разнообразие 
мест приложения труда при разви-
тии транспортных связей должны 
создать притяжение для инвести-
ционной деятельности и вывести 
данную территорию в режим кон-

солидированного развития. Имен-
но в этой части как основной орга-
низационный принцип должен про-
явить себя режим межмуниципаль-
ного взаимодействия. Скоордини-
рованность решений документов 
стратегического планирования му-
ниципальных районов и поселений 
позволит обеспечить инвестицион-
ные проекты требуемой градостро-
ительной документацией, что по-
служит увеличению объемов стро-
ительства как капитальных объек-
тов, так и инфраструктурных си-
стем обслуживания.

Есть еще одно явление агломера-
ционного развития — конурбации — 
несколько инфраструктурно связан-
ных агломерационных территорий, 
которые выстраивают между собой 
связи в рынках сбыта, услуг и при-
влечения трудовой миграции в Си-
бирском регионе. К востоку от Ново-
сибирской агломерации, полуколь-
цом с севера на юг, находятся Том-
ская агломерация, линейная агло-
мерация в Кузбассе, которая вы-
строилась по оси Кемерово, Бело-
во, Новокузнецк и Междуреченск, и 
Барнаульская агломерация, насчи-
тывающая около 1 млн жителей. Не-
смотря на то что наибольшее коли-
чество населения имеет линейная 
многоядерная Кузбасская агломе-
рация, ее вытянутость создает рас-
концентрированный урбанизацион-
ный эффект.

Новосибирск как крупнейшее му-
ниципальное образование на тер-
ритории России с населением бо-
лее 1,6 млн жителей является ярко 
выраженным центром не только для 
своей агломерации. Он притягивает 
трудовую миграцию из конурбацион-
ных территорий в большей степени, 
чем остальные региональные цен-
тры. Узловыми пунктами конурба-

ционной территории являются рай-
онные центры Новосибирской обла-
сти — Ордынское, Сузун, Черепано-
во, Маслянино, Тогучин и Болотное.

Что касается других агломера-
ций России, на чей опыт мы бы могли 
опираться, то хочется отметить, что 
каждая из них выстраивается по сво-
ей уникальной системе управления 
в зависимости от имеющихся осо-
бенностей. Кто-то больше занимает-
ся администрированием, кто-то де-
лает акцент на перевод полномочий 
с муниципального на государствен-
ный уровень.

За основу новосибирских агломе-
раций принято межмуниципальное 
взаимодействие. Повторением на-
шего пути пока никто не занимается, 
но наш опыт внимательно изучается 
другими регионами. Новосибирская 
область начала реализацию агломе-
рационного управления раньше дру-
гих. Однако реальные решения ад-
министративного, управленческого 
характера, перевода планируемых 
решений в практическую правовую 
плоскость управления пока не при-
няты в других субъектах РФ в том 
объеме, который имеем мы.

— создание урбанизирован-
ных центров в регионах некото-
рыми экспертами рассматривает-
ся как начало конкурентной борь-
бы за федеральные ресурсы, ко-
торые будут направлены государ-
ством на поддержку этих проек-
тов. Какую помощь регионы могут 
получить от государства в рамках 
развития агломераций?

— В последнее время федераль-
ными органами власти приветству-
ется развитие транспортной агломе-
рационной инфраструктуры, поэтому 
сейчас многие регионы активно нача-
ли объявлять себя агломерациями, 
чтобы получить дополнительные фи-

нансовые средства для реализации 
транспортных задач. Новосибирская 
область за счет этого проекта получа-
ет дополнительные бюджетные сред-
ства из федерального центра на до-
рожное строительство. В принципе 
агломерационные вопросы, если мы 
их начинаем вставлять в некий ре-
жим управления и применяем к ним 
некие структурные ходы, позволяют в 
проектах консолидировать несколько 
уровней бюджета. Во всяком случае, 
это формирует организационные за-
дачи для области и муниципального 
района по дополнительному субсиди-
рованию инфраструктурного разви-
тия территорий поселений.

На этом этапе очень важно осоз-
нание проблем бюджетного финан-
сирования в рамках полномочий 
разных уровней власти. Перерас-
пределение бюджетных средств на 
какие-то агломерационные задачи 
по тому или иному муниципально-
му образованию требует соответ-
ствующих управленческих реше-
ний в правовом поле. Общие агло-
мерационные системы управления 
должны обеспечивать решение пре-
жде всего этих задач. Кроме этого, 
есть острая необходимость вовле-
чения в процесс агломерационного 
управления общественных органи-
заций, профессионального сообще-
ства и бизнес-структур. Мы должны 
опираться не только на бюджетные 
ассигнования, но и развивать госу-
дарственно-частные партнерства, 
активизировать инвестиционную 
деятельность.

— Как отсутствие понятия агло-
мерации на законодательном 
уровне препятствует в развитии 
данных территорий и получении 
федеральных средств?

— Если введут понятие агломе-
рации в законодательное поле, то 
появится возможность определить 
их статус на уровне стратегических 
документов РФ. Это позволит обе-
спечить агломерационное разви-
тие некими преференциями, встро-
енными в федеральные програм-
мы. Основной задачей агломераци-
онного процесса является инфра-
структурное закрепление расселе-
ния на территории. Термин агломе-
рация для всех представляется как 
создание мощных притягательных 
центров, которые начинают закачи-
вать в себя самые деятельные люд-
ские ресурсы, что приводит к мигра-
ционным процессам от периферии к 
центру. На самом деле основу агло-
мерационных задач в документах 
стратегического планирования раз-
личных уровней должны составлять 
мероприятия по повышению каче-
ства жизни в периферийных терри-
ториях за счет реализации инфра-

структурных проектов. Это будет 
способствовать закреплению насе-
ления в местах проживания. Базо-
вым для нас является создание свя-
занности территорий, привлечение 
к этому процессу инвестиционных 
средств.

Мы не занимаемся потемкински-
ми деревнями, мы не занимаемся 
строительством дорог ради строи-
тельства дорог. В рамках агломера-
ционной деятельности определяют-
ся приоритеты очередности задач в 
части экономической эффективно-
сти развития территорий, их обеспе-
ченности социальной инфраструкту-
рой и безопасности проживания.

— Как относится к агломераци-
онным идеям региональный биз-
нес? распробовали этот инстру-
мент инвесторы или отнеслись с 
настороженностью?

— Новые явления всегда сначала 
настораживают, потому что челове-
ку нужно время, чтобы разобраться 
в том, что это, зачем и с какой целью 
реализуется. При положительной 
динамике агломерационного разви-
тия, прозрачности систем управле-
ния и поддержки реализуемых про-
грамм населением бизнес-сообще-
ство будет заинтересовано в актив-
ном участии в них.

Сегодня в агломерационных про-
цессах есть большая заинтересо-
ванность у логистов, строителей, ин-
фраструктурных организаций ком-
мунального сектора. Привлечение 
новых коммунальных технологий на 
пригородные территории, их инфра-
структурное обеспечение на уровне 
города Новосибирска — это то, что 
хотят увидеть жители у себя в райо-
нах области.

— в других региональных цен-
трах новосибирской области есть 
предпосылки для создания агло-
мерации?

— В настоящее время у нас есть 
еще несколько приоритетных мест, 
имеющих возможность интенсифи-
кации взаимных связей между со-
бой. Первый регион состоит из Та-
тарского, Усть-Таркского, Чисто-
озерного и Чановского районов. Он 
развивает меридиональные связи 
на оси сибирской железной дороги и 
федеральной автомобильной доро-
ги, а также является железнодорож-
ным узлом. Второй регион — это Ку-
пинский, Карасукский и Краснозер-
ский районы. Эта южная часть Ново-
сибирской области достаточно при-
влекательна в связи с тем, что здесь 
в перспективе будет федеральный 
транспортный выход в Казахстан 
и она может стать одним из ключе-
вых участков импортно-экспортного 
транзита грузоперевозок из Китая и 
Средней Азии.

Инфраструктурный аспект в агломерационном развитии 
территорий Новосибирской области
Заместитель начальника управления — начальник отдела 
территориального планирования управления архитектуры 
и строительства министерства строительства Новосибир-
ской области Сергей Новокшонов рассказал о перспективах 
развития региона, концепции создания новых агломера-
ционных районов, а также этапах развития существующих 
площадок. По его мнению, это направление необходимо 
развивать для обеспечения «наиболее эффективной связи 
расселения между центром и отдаленными территориями».

правительство 
новосибирской области

партнер проектаТерриторииReview
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вторая после новосИбИрсКа
Барабинско-Куйбышевская агломерация 
после подписания документа о ее создании 
стала второй в регионе после Новосибир-
ской, появившейся в 2015 году. Новая пло-
щадка объединила четыре муниципальных 
района области с общей площадью около 
35 тыс. кв. км и населением более 120 тыс. 
человек. «Помимо Новосибирской агломе-
рации, одной из самых быстрорастущих в 
России, у нас исторически сформировался 
еще один центр —Барабинско-Куйбышев-
ский кластер. Его основой являются два 
близкорасположенных одноименных му-
ниципалитета, а также Здвинский и Север-
ный районы. Эти территории готовы плани-
ровать свое развитие, усиливать коопера-
ционные связи и включать инструменты для 
совместной работы. Я надеюсь, что подпи-
сание соглашения позволит ускорить темпы 
социально-экономического развития запад-
ной части Новосибирской области. Необхо-
димая помощь и содействие комплексному 
развитию этих муниципалитетов со стороны 
правительства региона будет оказана»,— 
отметил во время подписания соглашения 
врио губернатора Новосибирской области 

Андрей Травников. Оказание финансовой 
поддержки, по его словам, не предусмотре-
но. Экономическое развитие будет происхо-
дить за счет частных инвесторов, привле-
кать которых планируется преференциями.

Территория Барабинско-Куйбышевской 
агломерации расположена в западной части 
региона по обе стороны от Транссибирской 
магистрали и федеральной автомобильной 
трассы Р-254. «Очень рад, что наконец-то 
после долгих попыток мы вошли в агломе-
рационный процесс. Барабинско-Куйбышев-
ская агломерация на самом деле уникальна, 
здесь расположены не только Транссибир-
ская магистраль и федеральная автотрасса, 
но и два провода нефти и газа. Хорошо бы, 
чтобы в будущем Барабинско-Куйбышев-
ская агломерация попала в стратегию раз-
вития области. Это позволит привлечь в за-
падные районы региона крупных инвесторов 
и инвестиционные программы, основным га-
рантом которых по-прежнему будет являться 
правительство Новосибирской области и за-
конодательное собрание»,— рассказал де-
путат законодательного собрания Новоси-
бирской области Евгений Гутов.

Барабинско-Куйбышевский кластер, по 
словам председателя комитета Государ-
ственной думы по федеративному устрой-

ству и вопросам местного самоуправления 
Алексея Диденко, может стать первой в Рос-
сии экспериментальной площадкой для от-
работки новых механизмов по развитию го-
родских и межмуниципальных агломераций. 
«Пилотно-апробированный на территории 
Красноярской агломерации инструмент меж-
муниципального соглашения, на мой взгляд, 
достаточно слабый, так как главы муниципа-
литетов и губернаторы меняются. Это очень 
неустойчивая конструкция, которая замыка-
ется на руководстве. В этом плане наиболее 
эффективно создавать корпорацию развития 
агломерации»,— отметил он.

Градообразующими предприятиями Ба-
рабинско-Куйбышевской агломерации яв-
ляются подразделение ОАО РЖД и «Сиб-
промсвязь» в Барабинске, в Куйбышеве — 
химический завод, в Северном районе — 
«Новосибирскнефтегаз» и ОАО «Северное-
нефтегаз», в Здвинском районе — компании 
«Мукомол» и ООО «Барс».

По словам главного архитектора Новоси-
бирской области Игоря Лукьяненко, подпи-
сание документа — лишь начало развития 
отдаленных территорий региона. В будущем 
появление новой площадки позволит уйти 
от моноцентричности, что будет способство-
вать росту производства и промышленности.

заКонодательный барьер
Развитие агломераций в России обуслов-
лено рядом причин, связанных с возможно-
стью объединения ресурсов, координации 
управления, наличия совместной инфра-
структуры объединенных территорий. По 
мнению участников прошедшей конферен-
ции, не только крупные региональные цен-
тры, но и отдаленные областные территории 
должны подключиться к этому процессу для 
достижения максимального экономического 
роста и развития инфраструктуры.

Генеральный директор ОАО «Российский 
институт градостроительства и инвестицион-
ного развития „Гипрогор“» Михаил Грудинин 
считает, что формирование агломераций в 
России идет медленными темпами. Тормо-
зит процесс отсутствие правовой и законо-
дательной базы, а также отсутствие само-
го понятия агломерации. «Я думаю, что пер-

вым посылом к решению этой проблемы бу-
дет как раз тот законопроект, который одо-
брит Государственная дума. Он решит воп-
рос о сущности этого понятия и его наполне-
нии»,— считает Евгений Гутов. В настоящее 
время законопроект находится в стадии рас-
смотрения.

Пока же законодательство не запрещает 
создание и развитие агломераций, но и не со-
действует этому процессу. Кроме этого, су-
ществуют законодательные акты, ограничи-
вающие использование этого инструмента, 
полагает генеральный директор фонда «Ин-
ститута экономики города» Александр Пуза-
нов. В частности, развитие города ограниче-
но городской чертой (границей), и любое фи-
нансирование, выходящее за пределы горо-
да, рассматривается как нецелевое расходо-
вание бюджетных средств. «В числе сдержи-
вающих факторов я бы отметил в том числе 
слабую инфраструктуру, которую необходи-
мо заново выстраивать»,— прокомментиро-
вал господин Пузанов.

При поддержке федерального органа и 
местных властей агломерация в районах 
может вырасти в эффективный инструмент 
развития отдаленных от центра территорий и 
решит проблему оттока населения, считают 
эксперты. Налаживание эффективного взаи-
модействия как вертикально (город — реги-
он), так и горизонтально (между городами в 
агломерации) приведет к запуску новых эко-
номических процессов.

Помимо проблем, препятствующих разви-
тию агломерации, эксперты говорят об опре-
делении границ опорного каркаса этих тер-
риторий, механизмах межрегионального со-
трудничества в разработке документов тер-
риториального планирования агломераций, 
вопросах экономических и инновационных 
эффектов площадок для инновационного 
развития регионов.

На сегодняшний день в России более 120 
сформировавшихся и формирующихся агло-
мераций, в которых проживают около 85 млн 
человек. На этих площадках сформированы 
привлекательные условия для создания ры-
ночной инфраструктуры и появления новых 
экономических взаимоотношений.

Светлана Донская

Будущее за агломерацией
В Новосибирской области создана новая Барабинско-
Куйбышевская агломерация. Соглашение об этом 
врио губернатора региона Андрей Травников подпи-
сал на V Всероссийской конференции «Развитие город-
ских агломераций России: инновации и инфраструк-
тура», прошедшей в мае. По словам главы области, соз-
дание компактных территориальных городских насе-
ленных пунктов позволит этим площадкам привлечь 
инвестиции и развить здесь промышленное произ-
водство. Эксперты градостроительной сферы возлага-
ют большие надежды на этот проект и ожидают офи-
циального закрепления статуса агломерации на феде-
ральном уровне.
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При поддержке федерального органа и 
местных властей агломерация в районах 
может вырасти в эффективный инструмент 
развития отдаленных от центра территорий  
и решит проблему оттока населения
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МультифорМатный проект
Несмотря на спад в объемах грузо-
перевозок, многие крупные логисти-
ческие проекты были запущены в 
кризисном 2008 году.  Безусловными 
лидерами по вводу новых объектов 
стали Москва и Санкт-Петербург, 
вместе с тем без строительства но-
вых терминалов на Урале и в Сибири 
говорить о скоростной транспорти-
ровке грузов по Транссибирской ма-
гистрали было невозможно.  

Одним из первых начал работу 
транспортно-логистический центр 
«Евросиб-Терминал-Новосибирск» 
(ТЛЦ). В дополнение к единственно-
му на тот момент участку «Клещи-
ха», специализирующемуся на по-
лучении и отправке контейнеров, в 
2008 году в Новосибирске появилась 
новая опорная точка сети контейнер-
ных поездов, соединивших грузоот-
правителей и потребителей СФО с 
портами Дальнего Востока, Севе-
ро-Запада и центрами дистрибуции 
в Москве.

Расположение Новосибирской 
области на пересечении важнейших 
транспортных коридоров сформиро-
вало Новосибирск как центр круп-
нейшего за Уралом потребительско-
го рынка.

— Каждый раз, когда мы гото-
вим инвестиционные предложения, 
мы говорим, что транспортно-логи-
стический комплекс нашей области 
является убедительным конкурент-
ным преимуществом перед други-
ми регионами. И это один из важней-
ших аргументов для компаний, ко-
торые планируют размещать здесь 
свой бизнес,— говорит заместитель 
генерального директора Агентства 
инвестиционного развития (АИР) 
Вячеслав Радионов.— Новосибир-
ская область является оптимальной 
площадкой, обеспечивающей удоб-
ный выход на рынки регионов Сиби-
ри и Дальнего Востока, Казахстана 
и стран ЮВА. Именно поэтому ввод 
новых инфраструктурных объектов 
остается в числе приоритетов наше-
го социально-экономического раз-
вития. Об этом говорит и статисти-
ка: доля транспортного комплекса в 
валовом региональном продукте со-
ставляет более 12%, что заметно вы-
ше среднероссийского показателя — 
менее 8%. Мы ощущаем постоянный 
интерес со стороны крупнейших рос-
сийских и зарубежных инвесторов.

К разработке концепции разви-
тия терминальной сети специали-
сты Группы «Евросиб» приступили в 
2007 году. Реализация масштабного 
инвестпроекта позволяла закрепить 
позиции в перевозках грузов тре-
тьего класса и в обработке контей-
неризированных грузов на террито-
рии СФО. Кроме того, заложенное в 
проект объединение складских по-
мещений категории «А» с контей-
нерной площадкой (для Сибири это 
был первый опыт) обеспечивало до-
полнительный синергетический эф-
фект: рынку требовались современ-
ные перевалочные мощности для 
того, чтобы аккумулировать посту-
пающие из-за границы товары, со-
ртировать и быстро отправлять, ис-

пользуя воздушное, железнодорож-
ное и автомобильное сообщение. 
Логистические возможности Ново-
сибирска обеспечивали решение 
подобной задачи, хотя создание не-
обходимой инфраструктуры с нуля 
потребовало значительных затрат. 
Объем инвестиций в проект только 
на начальном этапе составил поряд-
ка $55 млн.

первый на правоМ берегу
Региональные грузоотправители в 
первую очередь оценили тот факт, 
что терминал «Евросиб» начали воз-
водить в правобережной части Ново-
сибирска на небольшом удалении от 
города. Выбор площадки позволял 
сократить временные затраты, по-
скольку не нужно было перевозить 
контейнеры из одной части Новоси-
бирска в другую. Для самого мега-
полиса удачная логистика означала 
снижение нагрузки на автодороги. 
В выигрыше оказались и заказчики, 
которым необходимо было, получив 
контейнер, отправить груз в сосед-
ние города. Недалеко от железнодо-
рожной станции Иня-Восточная, об-
служивающей ТЛЦ, располагались 
основные автомагистрали, соединя-

ющие Новосибирск с городами За-
падной и Восточной Сибири.

Приход компании «Евросиб» в 
Новосибирскую область поддержа-
ла администрация региона. Дело бы-
ло не только в регистрации нового 
крупного налогоплательщика. Соз-
дание терминала совпало с запуском 
еще одного масштабного проекта — 
на территории НСО началось строи-
тельство крупнейшего в восточной 
части России Промышленно-логи-
стического парка Новосибирской об-
ласти (ПЛП), нацеленного на привле-
чение в регион представителей рос-
сийского и зарубежного бизнеса. 
Успех будущих резидентов ПЛП во 
многом зависел от надежного транс-
портного сообщения с европейской 
частью России и Дальним Востоком.

открыт для инвесторов  
и партнеров
ТЛЦ компании «Евросиб» создавал-
ся с прицелом на максимально ши-
рокий спектр сервисов, необходи-
мых как небольшим предприятиям, 
так и крупным игрокам, стремящим-
ся сократить затраты на хранение и 
транспортировку. Одним из ключе-
вых партнеров проекта стал круп-
нейший производитель продуктов 
питания в мире — компания Nestle, 
подписавшая с Группой «Евросиб» 
договор еще в 2008 году.

— Сотрудничество с компанией 
Nestle развивается с момента от-
крытия в Новосибирске нашего ло-
гистического центра,— говорит ди-
ректор филиала «Евросиб СПб — 
транспортные системы» в Новоси-
бирской области Илья Межевой.— 
Мы предоставляем партнеру пол-
ный комплекс услуг по складской 
логистике продукции Nestle. На тер-
минал поступает продукция, выпу-
скаемая предприятиями компании 
Nestle, мы собираем партии и рас-
пределяем заказы по регионам Си-
бири. Сотрудничество длится де-
сять лет, и оно полностью удовлет-
воряет обе стороны. Мы готовы ока-
зывать подобные услуги и другим 
крупным участникам потребитель-
ского рынка. В настоящее время 
уже необязательно открывать соб-
ственный региональный склад, в от-
дельных случаях выгоднее перейти 
на аутсорсинг.

Помимо удачной логистики, дру-
гим фактором, который сделал ТЛЦ 
уникальным, стала технологиче-
ская система работы с грузами. В 
2009 году на объекте была внедре-
на система управления контейнер-
ным терминалом (CTMS) Container 
Vision. Технология Wi-Fi позволила 
оперативно управлять работой по 
перемещению контейнеров, опти-

мизировать транспортные затраты 
и практически полностью избавить-
ся от бумажного документооборота.

В том же 2009 году ТЛЦ «Евросиб-
Терминал-Новосибирск» стал тамо-
женным терминалом, открыв на сво-
ей территории таможенный пост и 
склад временного хранения (СВХ), 
оснащенный всеми инженерными 
системами для соблюдения требуе-
мых условий хранения и терминаль-
ной обработки грузов. Новое распо-
ложение Калининского таможенного 
поста обеспечило участникам ВЭД 
оформление товаров, ввозимых с 
востока и запада области.

Уже с момента открытия терми-
нал был готов к работе практиче-
ски со всеми видами грузов. Вме-
сте с тем из 30,8 га, отведенных под 

ТЛЦ, 10 га остались зарезервирова-
ны под будущих инвесторов, наце-
ленных на создание бизнесов, рас-
положенных поблизости от крупно-
го транспортного узла. Участок с 
удобной логистикой, обеспеченный 
электроэнергией, газом, системой 
водоотведения, может быть интере-
сен сборочным предприятиям, се-
тевым ритейлерам, экспедиторам. 
Возможно, именно здесь начнется 
их новый большой проект.

  
сервис по расписанию
С ноября 2009 года Группа «Евро-
сиб» совместно с партнерами при-
ступила к отправке контейнерных по-
ездов из Новосибирска. Если рань-
ше грузоотправителям приходилось 
самим искать для себя железнодо-
рожные платформы, то с этого вре-
мени они впервые получили возмож-
ность аккумулировать грузы в кон-
тейнерах на площадке ТЛЦ. Первым 
маршрутом в расписании стал поезд 
Новосибирск — Порт Восточный.

Технология маршрутных поез-
дов обеспечила сокращение за-
трат и сроков доставки, переклю-
чив многих грузоотправителей с ав-
томобильного на железнодорожный 
транспорт. Перевозка по железной 
дороге заметно снижала риск пор-
чи или хищения. Позже был запущен 
сервис по отправке ускоренных кон-
тейнерных поездов и в обратном на-
правлении: порт Восточный — Ново-
сибирск (терминал «Евросиб»), рас-
считанных в первую очередь на об-
служивание грузопотоков из стран 
АТР в Россию. Несмотря на протя-
женность, срок доставки контейне-
ров не превысил семи суток. Компа-
ния обеспечивала максимально до-
пустимый к единовременной пере-
возке объем в 152 TEU.

Вторым регулярным сервисом 
стал контейнерный поезд Москва–
Новосибирск. Первый рейс состоялся 
21 мая 2010 года, на станцию назна-
чения поезд прибыл за 3,5 суток. Это 
стало серьезной заявкой в конкурен-
ции с перевозчиками, отправляющи-
ми груз в почтово-багажных вагонах.

С 2011 года компания запустила 
контейнерный сервис Новосибирск–
Якутия, нацеленный на отправку 
партий товаров в период навигации 
по реке Лена.

В 2013 году был организован сер-
вис по ускоренной перевозке грузов 
в составе контейнерного поезда со-
общением Новосибирск–Хабаровск. 
В рамках проекта заказчики получи-
ли востребованный комплекс услуг 
по сквозной доставке контейнеров 
на условиях door-to-door потребите-
лям Приморского края.

В настоящее время основной су-
хопутной транспортной артерией 
между Европой и Азией является 
Транссибирская магистраль. Однако 
уже в ближайшие годы ее конкурен-
том может стать мегапроект «Эконо-
мический пояс Великого Шелкового 
пути» (официальная концепция бы-
ла представлена правительством 
КНР в 2015 году).

— Чтобы не потерять объемы же-
лезнодорожных перевозок, необхо-
дима разработка оптимальной схе-
мы стыковки Транссиба и Великого 
Шелкового пути,— считает прези-
дент «Союза транспортников, экс-
педиторов и логистов Сибири» Сер-
гей Максимов.— Основную роль в 
выборе маршрутов будут играть из-
держки при транспортировке грузов 
и сроки их доставки.

Чтобы сохранить объемы грузо-
перевозок по Транссибу, «Евросиб» 
в числе первых частных операто-
ров запустил контейнерный сервис 
по транспортировке партий товаров 
из Китая (провинция Хайнань, город 
Чжэнчжоу) в Европу транзитом че-
рез Россию. Общий срок нахожде-
ния груза в пути составляет 12 су-
ток, что в 4 раза быстрее морского 
фрахта. Реализация проекта стала 
возможной в том числе благодаря 
поддержке правительств КНР и Ре-
спублики Монголия.

В настоящее время контейнер-
ные поезда «Евросиба» поддержи-
вают скорость на уровне до 1000 км/
сут. Открытие таких направлений, 
как Москва–Новосибирск, Новоси-
бирск–Китай, Владивосток–Новоси-
бирск, позволило предприятию при-
влечь в СФО дополнительные грузо-
потоки, а грузоотправителям — на-
ладить надежное транспортное со-
общение на пространстве от Герма-
нии до КНР.

контейнер  
для продукции апк
В последнее десятилетие к традици-
онным товарам, отправляемым за-
рубежным потребителям по желез-
ной дороге, — металлам, углю, не-
фтепродуктам, лесоматериалам — 

добавилась продукция АПК. На фо-
не растущего экспорта зерна и дру-
гой сельскохзяйственной продукции 
особую актуальность приобрела те-
ма организации перевозок данных 
грузов в Юго-Восточную Азию с ис-
пользованием контейнеров.

— Такой сервис соответствует 
долгосрочным планам нашей компа-
нии, направленным на развитие кон-
тейнерных перевозок на железнодо-
рожных платформах. Дополнитель-
ным стимулом к развитию данного 
сервиса становится сокращение пар-
ка специализированного подвижного 
состава,— говорит Илья Межевой.— 
В настоящий момент мы уже имеем 
заказы на перевозку, например, та-
ких грузов, как растительные масла, 
которые помещаются в контейнер, 
оборудованный флекси-танком.

Большой интерес представляет 
развитие технологий перевозки зер-
на. На пилотной стадии проекта «Ев-
росиб» планирует организовать пе-
ревозки из регионов Сибири в стра-
ны АТР через порты Дальнего Восто-
ка, открыв дополнительные возмож-
ности для экспорта зерновых в Ки-
тай, Корею и Японию.

Затаривание зерна в контейне-
ры позволяет перевозить дополни-
тельные объемы пшеницы, рапса, 
ржи, подсолнечника. При этом их 
перегрузка может производиться 
не только на балкеры, но и на суда-
контейнеровозы, что позволит све-
сти к минимуму количество перева-
лок, сократить сроки доставки и сто-
имость логистики. На сухих погран-
переходах предусмотрена схема с 
перегрузкой контейнеров на другие 
платформы.

В целях поддержки экспортеров 
«Евросиб» готов на начальном эта-
пе предоставить грузоотправителям 
гарантии по стоимости комплексной 
перевозки за тонну груза. На этих 
условиях уже достигнута догово-
ренность о запуске пилотного про-
екта по организации перевозки зер-
на с производителями Новосибир-
ской области.

Сегодня в Новосибирской об-
ласти активно развиваются маши-
ностроительный, биофармацевти-
ческий, агропромышленный и IT-
кластеры. Ввод в эксплуатацию но-
вых производственных мощностей, 
выход на рынок Сибири крупных дис-
трибуторов приводит к увеличению 
грузооборота, повышению спроса 
на транспортно-логистические сер-
висы, в том числе на услуги ТЛЦ «Ев-
росиб-Терминал-Новосибирск».

Прошедшие десять лет показали, 
что создание одного из крупнейших 
транспортно-логистических ком-
плексов Сибири — ТЛЦ «Евросиб-
Терминал-Новосибирск» — обеспе-
чило общее развитие транспортной 
инфраструктуры, способствовало 
развитию Новосибирской агломера-
ции и укреплению ее партнерских от-
ношений с зарубежными странами 
на пространстве от Европы до Юго-
Восточной Азии.

С историей и перспективой
Терминал компании «Евросиб» расширяет транспортные возможности Сибири

Доставка контейнера из Москвы во Влади-
восток всего 10–12 лет назад могла растя-
нуться почти на два месяца, при этом боль-
шую часть времени груз находился на 
станциях и перегрузочных площадках, а 
не в пути. Российским железным дорогам 
остро не хватало современных контейнер-
ных терминалов. Возможно, если бы не 
приход частных инвестиций, транзитный 
потенциал страны до сих пор остался бы 
не реализован. 

партнер проекта
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